
«УСПЕШНО ЗАВЕР
ШИМ ТРЕТИЙ, РЕ- 
Ш Л Ю Щ И Й  ГОД 
ПЯТИЛЕ Т К И ! »  — 
ПОД ТАКИМ ДЕВИ
ЗОМ ТРУД Я Т С Я 
СЕГОДНЯ РАБОТ
НИКИ ЗАВОДОВ И 
ФАБРИК, ПОЛЕЙ И 
ПЛАНТАЦИИ РЕС
ПУБЛИКИ. ВСЕ СИ
ЛЫ  ТРУЖЕНИКОВ 
СОВЕТСКОЙ ГРУ
ЗИИ НАПРАВЛЕ
НЫ Н А ПРЕТВОРЕ
НИЕ В ЖИЗНЬ ИС
ТОРИЧЕСКИХ РЕ- 
111 Е Н И  И XXIV 
СЪЕЗДА КПСС.
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Коллектив Телавского 
государственного питом
нического хозяйства с 
большим воодушевлением 
ознакомился с обращени
ем рабочих и служащих 
Гурджаанского питомни
ческого хозяйства, при
звавших в ближайшие два- 
три года восстановить по
страдавшие от мороза ви
ноградники, заложить но
вые плантации высоко
сортными саженцами.

—  Наш коллектив и 
раньше достигал высокого 
процента выхода перво
сортных привитых сажен

цев, —  рассказыва
ет директор Телав
ского питомническо-

УДЯРНЫЙ ТРУД ВЕНЧНЕТ ГОД
ШАХТЕРСКОЕ
слово

Т К И Б У Л И . Коллектив 
шахты имени Орджоники
дзе на месяц раньше сро
ка выполнил годовой план 
по добыче угля . Темп ро
ста добычи превысил уро
вень, предусмотренный на 
1974 год.

Коллектив шахты пере
смотрел свои возможности 
н разработал встречный 
нлан на 1974 год. Реш е
но добыть 245 тысяч тонн 
угля  вместо 240 тысяч 
тонн по плану и достичь 
уровня производительно
сти труда, предусмотрен
ного на конец пятилетки.

На шахте осуществля
ется ряд мероприятий по 
выполне н и ю встречного 
плана. Готовится к пере
даче в эксплуатацию но
вое угольное поле. Здесь 
уж е проведены два квер
шлага, прокладываются 
штреки, новые рельсовые 
пути. Благодаря этому по
высится пропускная спо
собность железной доро
ги шахты.

На второй поле произ
ведут предварительное на
сыщение водой угольных 
пластов, что способствует 
ликвидации пыли, пред
отвращает возникновение 
вредных газов.

РАНЬШ Е
СРОКА

Ч И А Т У Р А . Бригада ру
доуправления Ахали-Ит- 
хвиси, возгла в д  я е  м а я 
Г . Бакрадзе, первой раз
работала метод глубокого 
бурения марганцевых по
род. Это более чем на 50 
процентов увеличило про
изводственную мощность 
забоев. Члены  бригады ус
пешно освоили и одно
временный метод отбой
ки н погрузки руды.

В  результате правиль
ной организация труда, 
внедрения новой техноло
гии тоннелепроходчикн на 
два года раньше срока 
выполнили задание пяти
летки. Все члены бригады 
удостоены почетного зва
ния лучш его тоннелепро- 
ходчнка.

Это почетное звание 
присвоено, также тоннеле- 
проходчнкам комплексных 
бригад, возглавляе м ы х 
В. Кереселидзе н И . Бир- 
бичадзе.

ЕСТЬ ПЯТИЛЕТ
НИЙ ПЛАН!

С А Ч Х Е Р Е . К олхоз име
ни Церетели села Схвн- 
торн перевыполнил пяти
летний план заклВдкн пло
довых садов. Сейчас сады 
здесь занимают свыше 70 
гектаров.

Колхозники готовят вы
сокий урожай будущего 
года. Идет междурядная 
обработка почвы, вносятся 
удобрения. •

УСПЕХ
ТАБАКОВОДОВ

Л А Г О Д Е Х И . Тружени
ки района, и н и ц и а т о -  

и соревнования за полу- 
ение в третьем, решаю
щем году пятилетки высо- 
ого урожая т а б а к а ,  
а два с лишним месяца 
аныпе срока они реали- 
эвалн годовой план ПР°* 
ажи государству табака, 
место предусмотренных
ланом 3.950 тонн заго- 
овлено 3.960 тонн таба- 
а. Лагодехцы прилага- 
1Т силы к тому, чтобы 
аготовить еще 250 тонн 
ырья н тем самым вы- 
олнить обязательство, 
спех достигнут самоот- 
ерженным трудом, тща- 
ельным выполне н н е м 
ребованнй агротехники.

Урожай табака повсе- 
гестно превзошел все 
жидания. Особенно отли- 
нлнсь колхозы имени 
Калинина г. Лаго д е  х и 
председатель Э. Дукма- 
ов), где уже продали го- 
ударству 304,5 тонны 
абака, на 44.5 тонны 
’юлыпе задания, и колхоз 
кСакартвело» села Апе- 
ге (председатель А . Джнн- 
пелаш вилн), к о т о р ы й  
ш есто 320 тонн продал 
государству 343 тонны та-

го совхоза В. Сухи- 
ташвили. —  В этом 
году мы получили 
49 процентов приви
тых первосортных 
саженцев при пла
не 40 процентов.

Бригада, которой 
руководит Герой Со- 
циалистич е с к о г о 

Труда И. Гагнидзе, до
стигла 53 процентов выхо
да первосортных привитых 
саженцев. Это говорит о 
возможности достижения 
более высоких показате
лей. »

Мы всесторонне проана
лизировали состояние дел 
в хозяйстве, учли недо
статки прошлых лет и взя
ли  обязательство в 1974 
году вырастит* 2.300 ты
сяч штук саженцев, из них 
получить 55 процентов 
первосортных привитых 
саженцев.

Д ля  достижения этой 
цели внедрим в производ
ство индустриальные ме
тоды. К  началу сезона по
садок подготовим 40 при
вивальщиков. Таким об
разом, у  нас будет 100 
прививальщиков, что даст 
возможность производить 
в день 130 тысяч приви
вок. Реконструируем теп
личное хозяйство, закре
пим за каждым рабочим 
определенный участок ма
точника. Внедрим в хо
зяйство прогрессив н ы й 
метод производства при\ 
витых саженцев, приме
няемый в Ахметском ви
ноградарском питомниче
ском совхозе. С этой це
лью  наши специалисты 
уже побывали в этом сов
хозе.

Под маточную лозу у  
нас отведено 54 гектара. 
Вначале с этой площади 
получали небольшой вы
ход саженцев. Приходи
лось приобретать поса
дочный материал в других 
совхозах, что имело отри
цательные последствия. 
Благодаря принятым ме
рам сейчас совершенно 
исключена изреженность 
плантаций маточника. С 
будущ его года хозяйство 
будет полностью обеспе
чено посадочным материа
лом собственного произ
водства. У  нас появится 
возможность производить 
первосорт н ы е  привитые 
саженцы в большом коли
честве и снабжать ими 
виноградарские хозяйстза 
республики.

(Г р узИ Н Ф О Р М ).

Б О Г А Т Ы Й  У Р О Ж А Й  М А Н Д А Р И Н О В

Токари Тбилисского электровозостроительного завода имени » .  И. Ленина Тенгиз Геяашвили и Ваио Цкклаурм уже завершили свою личную пятилетку и от
крыли счет десятой пятилетке.

А на трудовом календаре передовой работницы Тбилисского авиационного завода имени Димитрова Полины Кофаноаой —  март 1*74 года.
Н а с н и м к а х :  слева —  В. Циклаури к Т. Гелашвили. Справа —  П. Кофаиова. .

Ф о то  Дж. Касрадзе к В. Моргунова. (Ф отохроника ГрузИН Ф О РМ а).

Колхозы и совхозы Абхаз
ской А С С Р  вырастили бога
тый урожай мандаринов и к 
20 декабря продали государ
ству 7.300 тонн плодов, на 
2 тысячи тонн больше годо
вого плана и на 1.000 тонн 
больше обязательства.

Продажа мандаринов го
сударству продолжается, 

о • •
Хозяйства Ланчхутского 

района успешно выполнили

обязательство по получе
нию высокого урожая ман
даринов и продали их госу
дарству 904 тонны вместо 
плана 470 тонн.

Заготовка мандаринов 
продолжается.

Район перевыполнил также 
задание по сбору "  грубого 
иайного листа. При плане 
1335 тонн заготовлено 1.400 
тонн листа.

I ИНТЕРНАЦИОНАЛЬНОЕ ЕДИНСТВО ТРУДЯЩИХСЯ СТРАНЫ СОВЕТОВ
Р И Г А , 26 дек а б  р я. 

(Т А С С ). Сегодня на совмест
ном торжественном заседа
нии Центрального Комитета 
Компартии Латвии и Верхов
ного Совета Латвийской С С Р  
с участием представителей 
общественных организаций, 
трудящихся республики и го
рода Риги состоялось вру
чение ордена Дружбы наро
дов республике и ордена Л е 
нина —  городу Риге.

Торжественное заседание 
открыл Председатель Прези
диума Верховного Совета 
Латвийской С СР В. П. Р у 
бен.

Участники заседания с во
одушевлением избирают по
четный президиум в составе 
Политбюро ЦК КПСС во гла
ве с Генеральным секрета
рем Ц К  КПСС товарищем 
Л . И. Брежневым.

Слово предоставл я е т с я 
члену Политбюро ЦК КПСС, 
Председателю Президиума 
Верховного Совета С С С Р 
Н. В. Подгорному.

М ы собрались сегодня в 
этой торжественной обста
новке, сказал Н. В. Подгор
ный, в связи со знаменатель
ным событием —  вручением 
Латвийской Советской Со
циалистической Республике 
ордена Дружбы народов, а 
ее столице, городу Риге, —  
ордена Ленина. Разрешите 
от имени Центрального Ко
митета Коммунистичес к о й  
партии Советского Союза, 
Президиума Верховного Со
вета С С С Р , Советского пра
вительства горячо и сердеч
но поздравить рижан, всех 
трудящихся Латвийской С С Р  
с высокими наградами Роди
ны..

Мне приятно также выпол
нить просьбу Генерального 
секретаря ЦК нашей партии 
товарища Л . И. Брежнева —  
передать славным тружени
кам Советской Латвии его 
сердечные поздравления и 
самые добрые пожелания.

Награждение Латвийской 
С С Р  орденом Дружбы наро
дов, символизирующим одно 
из самых дорогих советским 
людям завоеваний социализ
ма —  интернацион а л  ь н о е 
единство трудящихся Стра
ны Советов, является высо
кой оценкой большого вкла
да латышского народа в 66- 
щее дело укрепления Союза 
С С Р, братского сотрудниче
ства всех наций и народно
стей нашей социалистической 
державы.

Говоря о героическом пу
ти борьбы и созидания ла
тышского народа, вписавше
го в историю социализма за-

ВЫСОКИЕ НАГРАДЫ  РОДИНЫ ВРУЧЕНЫ ЛАТВИЙСКОЙ ССР И ГОРОДУ РИГЕ
мечательные страницы, Н. В. 
Подгорный отметил, что ла
тышские красные стрелки 
вошли в легопись тех герои
ческих дней как бесстрашные 
солдаты революции, ее пре
данные рыцари. Назвав име
на видных деятелей нашей 
партии и государства, выдаю
щихся военачальников, пи
сателей —  славных сынов 
латышского народа, оратор 
подчеркнул, что они навсегда 
вошли в историю Латвии, в 
историю Советского Союза.

' Больш ая роль в развитии 
народного хозяйства, науки и 
культуры  принадлежит тру
дящимся вашей красавицы- 
столицы Риги, продолжал 
Н . В. Подгорный. Ее про
мышленность производит око
ло  трех пятых всей продук
ции республики. Город по 
праву может гордиться своим 
морским портом, он занима
ет одно из ведущих мест на 
Балтике. Риса —  крупней
ший культурный центр, здесь 
находится Академия наук, 
работают семь вузов, семь 
профессиональных театров, 
200 массовых библиотек, де
сятки других культурно-про
светительных учрежден и й. 
Все больш ую славу приобре
тает Рига как общесоюзная 
здравница.

Состоявшийся не д а в н о 
Пленум Центрального Коми
тета КПСС, сказал далее 
Н. В. Подгорный, рассмотрел 
принципиальные вопросы раз
вития советской экономики 
на 1974 год. В речи на П ле
нуме Генерального секретаря 
Ц К  КПСС Л . И. Брежнева 
всесторонне проанализирова
ны итоги нынешнего года, 
первых трех лет  пятилетки, 
определены задачи на буду
щее, развернута широкая 
перспектива коммунистиче
ского строительства в нашей 
стране. Пленум единодушно 
одобрил выводы, содержащи
еся в выступлении товарища 
Л . И. Бреж нева,, предложил 
всем партийным организаци
ям руководствоваться в сво
ей практической работе поло
жениями и выводами, содер
жащимися в этой речи.

Положение дел, которое 
складывается на сегодня в 
экономике, позволяет нам 
уверенно смотоеть в будущее 
и ставить перед собой новые, 
более сложные задачи. Как 
на декабрьском Пленуме Ц К  
КПСС, так и на седьмой сес
сии Верховного Совета СССР 
подчеркивалось, что выпол
нение и перевыполнение пла

на 1974 года будет иметь 
определяющее значение для 
успеш ного завершения пяти
летки в  целом.

Далее Н. В. Подгорный 
охарактеризовал пути повы
шения эффективности обще
ственного производства.

Наше народное хозяйство 
обладает огромными возмож
ностями. Задача состоит в 
том, сказал он, чтобы уметь 
своевременно и с  максималь
ной Эффективностью реали
зовать их в практической дея
тельности, в процессе управ
ления всем сложным хозяй
ственным механизмом стра
ны. Вот почему такое исклю
чительное внимание уделил 
этим вопросам декабрьский 
Пленум ЦК.

Н. В. Подгорный подчерк
нул, что для повышения эф
фективности производс т в а 
важнейшее значение имеют 
ускорение научно-техниче
ского прогресса, успешное 
внедрение достижений совре
менной науки и техники.

Н. В. Подгорный обратил 
внимание на то, что на де
кабрьском П ленуме ЦК 
КП С С  принципиально, по- 
партийному остро говорилось- 
о просчетах в планировании 
и нарушениях плановой дис
циплины, о все еще серьез
ных потерях в различных 
сферах хозяйства, о медлен
ном решении задач повыше
ния качества выпускаемой 
продукции, внедрения в про
изводство новейших научно- 
технических достижений. »

Важным резервом роста 
• производительности труда, 

продолжал оратор, причем 
резервом, не требующим ни
каких материальных затрат, 
является дисциплина труда. 
Об этом также шла речь на 
декабрьском Пленуме ЦК 
КПСС. Строжайшее соблю
дение дисциплины, честное, 
добросовестное отношение к 
труду —  важнейшее условие 
успешного решения всех на
ших народнохозяйственных 
задач. Значение укрепления 
трудовой дисциплины осо
бенно возрастает в наши дни, 
когда коренным образом ме
няются не только масштабы, 
но и сам характер производ
ства, когда любой просчет да
же одного работника может 
повлечь серьезные последст
вия для всего коллектива, 
когда сам труд становится 
все более творческим и ква
лифицированным.

Назвав имена лучших тру
жеников республики. Н. В.

Подгорный подчеркнул, что 
в наши дни успехи в выпол
нении намеченной партией 
величественной программы 
экономического и социаЛЪне
культурного строительства 
определяются не только са
моотверженным трудом, пат
риотическими начинаниями 
передовиков производства, 
но прежде всего и главным 
образом массовым героизмом 
огромных трудовых коллек
тивов. Именно их могучая 
поступь, славные дела н со
ставляют основу наших до
стижений.

Новый мощный подъем по
литической и трудовой ак
тивности у советских людей 
вызвали решения декабрь
ского. Пленума Ц К  КПСС, 
V I I  сессии Верховного Сове
та С С С Р , призыв партии раз
вернуть социалистическое со
ревнование за досрочное вы
полнение плана 1974 года. 
Н. В. Подгорный выразил 
уверенность в том, что тру
дящиеся Латвийской С С Р  
успешно справятся с плано
выми заданиями и приняты
ми обязательствами, будут и 
впредь высоко нести знамя 
социалистического соревно
вания, показывать образцы 
беззаветной преданности де
л у  партии и народа, идеалам 
коммунизма.

Ленинские принципы мир
ного сосуществования, сказал 
далее Н. В. Подгорный, нахо
дят растущее признание и за
крепление в международно
правовых документах, а  са
мое главное —  более широ
кое практическое применение 
в отношениях между капита
листическими и социалисти
ческими государствами. Убе
дительным подтверждением 
крепнущего единства 'Дей
ствий сторонников мира ста
ли  Всемирный конгресс 
профсоюзов в Варне и сос
тоявшийся в Москве Всемир
ный конгресс миролюбивых 
сил. В, яркой и содержатель
ной речи товарища Л . И. 
Брежнева на всемирном фо
руме в Москве дан глубокий 
анализ современной между
народной обстановки, сфор
мулированы основные зада
чи, стоящие перед миролю
бивыми силами в современ
ный период. По сути дела, в 
этой речи получает дальней
шее развитие Программа ми
ра. принятая X X IV  съездом 
КПСС.

Затем Н. В. Подгорный ог
ласил Указы Президиума 
Верховного Совета С С С Р  о

награждении Латви й с к о й 
С С Р  орденом Дружбы наро
дов и города Риги орденом 
Ленина. Под аплодисменты 
участников торжественного 
заседания он прикрепил ор
дена к знамени республи
ки и к знамени столицы Лат
вии.

Речь Н. В. Подгорного не
однократно прерывалась про
должительными аплодисмен
тами.

С ответной речью высту
пил первый секретарь ЦК 
К П  Латвии А . Э. Восс. На
граждение Латвийской С С Р  
и города Риги, сказал он, 
трудящиеся Советской Лат
вии восприняли как новое 
свидетельство большого вни
мания Центрального Комите
та КПСС и Советского пра
вительства к нашей республи
ке.

От имени трудящихся рес
публики первый секретарь 
Ц К  КП Латвии передал Цент
ральному Комитету КПСС, 
Политбюро ЦК, Генерально
му секретарю Ц К  КПСС 
Л . И. Брежневу пожелания 
дальнейших успехов в труде 
во имя коммунизма, во имя 
мира на земле.

Все мы находимся сейчас 
под впечатлением от Плену
ма Центрального Комитета 
КПСС. подчеркнул А . Э. 
Восс. В глубоко содержа
тельном выступлении на пле
нуме товарища Л . И. Бреж
нева дан всесторонний ана
лиз внутренней и междуна
родной деятельности ЦК 
КПСС, в этом выступлении, 
которое отличается богат
ством мыслей, конструктив
ным деловым подходом к 
насущным задачам хозяй
ственного и культурного 
строительства, проанализиро
ваны итоги выполнения зада
ний текущ его года и задачи

на 1974 год, поставлен ряд 
крупных проблем, связан
ных с дальнейшим развити
ем экономики нашей страны.

Сердечные слова привета 
н благодарности, сказал он, 
в этот торжественный день 
мы обращаем ко всем наро
дам Советского Союза, и в 
первую очередь к великому 
русскому народу, который 
оказал и оказывает латыш
скому народу помощь и под
держку в революционной 
борьбе, в борьбе за построе
ние социализма и коммуниз
ма.

Выступившие первый се
кретарь Рижского горкома 
партии Э. Я . Аушкап, вязаль
щица трикотажной фабрики 
«Р и гас  адитайс», Герой Со
циалистического Труда Ё. И. 
Трифонова, директор совхо
за имени 50-летия С С С Р 
Л . Я . Эндзелис, командир 
полка имени латышских 
красных стрелков подполков
ник В. Я . Кобзарев, директор 
Рижского научно-исследова
тельского института травма
тологии и ортопедии, доктор 
медицинских наук В. К. 
Калнберз, студент Государ
ственного университета име
ни П. Стучки, ленинский 
стипендиат К. О. Калнциемс 
заверили Центральный К о
митет КП С С  и Советское 
правительство в том. что тру
дящиеся Латвийской С С Р  
будут неустанно беречь и ук
реплять дружбу и братское 
сотрудничество между совет
скими народами —  источник 
и залог всех наших побед, 
своим трудом приумножат ус
пехи Страны Советов в ком
мунистическом строительст
ве.

С  большим подъемом уча
стники торжественного засе
дания приняли приветствен
ное письмо Центральному 
Комитету КПСС. Президиу
му Верховного Совета С С С Р  
и Совету Министров ССС Р.

П Р Е Б Ы В А Н И Е  Т О В А Р И Щ А  
И.. В. ПОДГОРНОГО В ЛАТВИИ

Р И Г А , 26 декабря. (Т А С С ). 
Сегодня член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
С С С Р Н. В. Подгорный встре
тился с.руководителями Лат
вийской ССР. Во встрече 
участвовали члены и канди
даты в члены бюро Ц К  Ком
партии Латвии, заместители 
Председателя Президи у м а  
Верховного Совета и заме
стители Председателя Совета

Министров республики, от
ветственные работники ЦК 
К П  Латвии.

В тот же день тов. Н. В. 
Подгорный отбыл из Латвии.

*  *  *

27 декабря член Политбю
ро ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета С С С Р  Н. В. Подгорный 
возвратился из Риги в М ос
кву.

С О В Е Щ А Н И Е  В  Ц К  К П С С *
В Ц К  КПСС 2 4 — 26 декаб

ря состоялось совещание 
представителей советских за
граничных учреждений со
вместно с руководителями 
центральных ведомств и от
делов ЦК КПСС.

Участники совещания об
судили вопросы дальнейшей 
активизации пропаганды Про
граммы мира, принятой на 
X X IV  съезде КПСС , об
менялись опытом работы 
по разъяснению миролю
бивой внешней политики

КПСС и Советского прави
тельства, важных положе
ний, изложенных в выступ
лениях Генерального секре
таря Ц К  КПСС тов. Л . И. 
Брежнева.

Перед участниками сове
щания выступили кандидаты 
в члены Политбюро, секре
тари Ц К  КПСС тт. П. Н. Де- 
мичев, Б. Н. Пономарев, се
кретарь Ц К  КПСС тов. К. Ф. 
Катушев, заведующие отде
лами Ц К  КПСС т*. П. А . 
Абрасимов, В. Ф . Ш ауро.

Товарид Ю. В. Андропов в Эстонвв
Т А Л Л И Н , 27 декабря.

(Т А С С ). Ч лен  Политбюро 
Ц К  КПСС. Председатель Ко
митета государст в е н н о й  
безопасности при Совете Ми
нистров С С С Р  Ю. В. Андро
пов посетил недавно построен
ное в М устамяэ— новом жи
лом  районе города —  здание 
швейного производственно
го объединения и м е н *
В. Клементи, побывал в цент
ре обслуживания автомашин

Волжского автозавода я в 
одном из торговых предприя
тий республики. Он посетил 
также колхоз <9 М ая » Пай- 
деского района.

V  Ю. В. Андропова состоя
лись беседы в Совете Мини
стров Э С С Р и Президиуме 
Верховного Совета ЭССР.

Ю. В. Андропов и руково
дители республики возложи
ли  цветы к памятнику В. И. 
Левину.

Товарищ А. Н. Шелепин в Туркменистане
А Ш Х А Б А Д , 26 декабря. 

(Т А С С ). Член Политбюро Ц К  
КПСС, председатель ВЦСПС 
А. Н. Ш елепин сегодня побы
вал на хлопчатобумажном 
комбинате имени Дзержинско
го, одном из ведущих пред
приятий текстильной промыш
ленности республики. В бесе
дах с рабочими и специали
стами обсуждались вопросы 
успешного хода выполнения 
заданий четвертого года пя
тилетки, вопросы дальнейше

го развития производства, по
вышения качества продукции.

Затем А . Н. Ш елепин оз
накомился с местами отдыха 
трудящихся Ашхабада, посе
тил Туркменский государст
венный университет имени 
Горького.

Вечером А . Н. Ш елепин 
присутствовал на спектакле в 
Туркменском государственном 
академическом театре дра-

За большие 
заслуги

Указом Президиума Вер. 
ховного Совета С С С Р  за 
успехи, достигнутые *  во 
Всесоюзном социалисти
ческом соревновании, м 
проявленную трудовую 
доблесть у в выполнении 
принятых обязательств по 
увеличению производства 
и продажи государству 
зерна, чайного листа ■ 
других продуктов земле
делия в 1973 году ордена
ми и медалями награжде
на большая группа пере
довиков сельского хозяй
ства Грузинской С С Р .

Всего орденами и ме
далями награждены 3.715 
передовиков сельского хо
зяйства. Орденами Лени
на награждены 107 чело
век, орденами Октябрьской 
Революции —  132, орде
нами Трудового Красного 
Знамени -г- 907, орденами 
«Знак Почета» —■ 1.152, 
медалями «З а  трудовую 
доблесть» —  717 и меда
лями «З а  трудовое отли
чие» —  700 человек.

На грузинском 
я з ы к е

Издательство Ц К  КП  
Грузии выпустило на гру
зинском языке сборник 
речей, статей и выступле
ний за период 1964 —
1972 годов Генерального 
секретаря Ц К  КПСС Л . И. 
Брежнева «О б  актуаль
ных проблемах партийно
го строительства».

(Г р узИ Н Ф О Р М ).

В П О Л Е Т Е - С П У Т Н И К  
« О Р Е О Л - 2 »

СООБЩЕНИЕ ТАСС

В соответствии с  програм
мой сотрудничества м |ж д у  
С С С Р  и Ф ранцией в области 
исследования и использова
ния космического простран
ства в мирных целях в Со
ветском С ою зе 26 декабря
1973 года произведен за
пуск искусственного спутни
ка Земли «Ореол-2».

Спутник предназначен для 
продолжения исследований 
физических явлений в верх
ней атм осф ере Земли в вы
соких широтах и изучения 
природы полярных сияний, 
начатых на спутнике «О ре
ол» в 1971 году.

На борту спутника уста
новлены научная аппаратура 
для исследования спектра 
протонов и электронов ■ 
ш ироком диапазоне энер
гий, измерения интегральной 
интенсивности протонов и 
определения ионного соста
ва атм осферы , а также слу
жебные Системы, обеспечи
вающие выполнение науч
ных экспериментов.

Наземный измерительны* 
комплекс ведет прием по
ступаю щ ей со  спутника ин
формации.

Одновременно с измере
ниями, проводимыми н< 
спутнике «Ореол-2», назем 
ные обсерватории ряд* 
стран будут проводить ко 
ордииированиые геофизиче
ские исследования по со- 

|  гласоваиной програм м*.
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поставить на служ бу пятилет
ке важнейшие резервы по
вышения эффективности про
изводства. *

Другой крупный резерв —  
сокращение сроков сооруже-. 
ния и реконструкции произ
водственных объектов, более

—

Декабрьский Пленум Ц К  КПСС, 
седьмая сессия Верховного Совета 
С С С Р  нацелили трудящихся нашей 
страны на достижение новых круп
ных успехов в развитии экономики 
и культуры  в 1974 году.

Выступление на Пленуме Гене
рального секретаря ЦК КПСС това-

Йища Л . И. Брежнева, решения 
ленума вооружают партийные ор

ганизации, всех коммунистов боевой 
программой действий в борьбе за 
выполнение новых задач развития 
народного хозяйства. А  задачи эги 
напряженнее и масштабнее, чем в 
уходящ ем году, они требуют все
мерной мобилизации сил, неуклон
ного совершенствования руководст
ва экономикой, изыскания новых 
резервов увеличения производи
тельности труда, снижения трудо
вых затрат, повышения эффектив
ности *капитальных вложений.

Н а этом заострили внимание и 
состоявшиеся недавно пленум ЦК 
Компартии Грузии и сессия Вер
ховного Совета Грузинской С С Р, 
которые вновь тщ ательно проанали
зировали причины отставания в раз
личных отраслях народного хозяй
ства республики, определили чет
ную программу действий на четвер
тый год пятилетки. Анализ показы
вает, что успешная работа в 1973 
году пока ещ е не перекрыла отста
вания 1971 — 1972 годов, поэтому 
необходимо мобилизовать все ре
зервы для  того, чтобы наверстать 
упущ енное и выйти на рубежи, уста
новленные Директивами X X IV  съез
да КПСС.

Учитывая, что дальнейшее раз
витие почти всех отраслей народно
го хозяйства во многом зависит от 
капитального строительства, пред
стоит очень многое сделать для  ус 
корения его темпов и повышения 
эффективности капитальных вложе
ний.

За истекшие годы заметно воз
росли  капитальные вложения, ввод 
в действие основных фондов, объем 
строительно-монтажных работ. Вве
дены в действие сотни новых пред
приятий, цехов, объектов сельско
хозяйственного назначения, жилых 
домов и гражданских сооружений. 
П о сравнению с 1970 годом в ны
нешнем году  ожидается значитель
ное увеличение ввода в действие 
основных фондов, освоения капи
тальных вложений, объема выпол
ненных строительно-монтажных ра- 

„бот . Однако, если  сопоставить до
с ти гн уто е  с темпами роста, задан
н ы м и  в пятилетием плане, станет 
ясно, что развитие капитального 

^строительства в республике идет 
"недостаточно интенсивно.
°  Несмотря на то, что в нынешнем 
гбду число вновь начинаемых стро
ек  бы ло резко ограничено, все ещ е 
'бйазывается давняя болезнь —  рас
пыленность капитальных вложений 
по многочисленным объектам. Н е
допустимо растягиваются сроки со
оружения, завышается сметная 
стоимость строительства. Партий
ные н советские органы республи
ки принимают и будут принимать 
все меры для  изжития этих недо
статков, безусловного выполнения 
повышенных планов капитального 
строительства и, в первую очередь, 
по основному его показателю— вво
д у  в действие производственных 
мощностей н новых объектов.

Именно для  того, чтобы быстрее 
преодолеть отставание и выйти в 
целом  по республике на уровень 
контрольных цифр пятилетки, в 
1974 году предстоит на 18 процен
тов увеличить ввод в действие ос
новных фондов, на 7 процентов —  
освоение капитальных вложений, в 
том числе на 6 процентов —  объем  

- строительно-монтажных работ. Это 
далеко не простая задача, и она по
требует мобилизации всех сил и 
средств строителей, высокой орга
низованности и деловитости.

Главная проблема сейчас —  мак
симально увеличить отдачу от ка
питальных вложений в развитие 
народного хозяйства И  в этой свя
зи будет неправильно ориентиро
ваться только на сооружение новых 
предприятий. «О пы т показывает,—  
говорил Л . И. Брежнев на X X IV  
съезде КПСС , —  что, как прави
ло , экономически выгоднее обеспе
чить прирост продукции путем ре
конструкции и технической модер
низации предприятий. Но все ещ е 
слишком больш ая доля средств на
правляется на новое строительст
во и явно недостаточная —  на мо
дернизацию производства, обновле
ние оборудования, в результате че
го реконструкция многих заводов 
недопустимо затягивается»,

В  Директивах съезда прямо ука
зано на необходимость увеличения 
'мощностей прежде всего на дейст
вующих предприятиях, путем вне
дрения передовой, технологии, мо
дернизации, замены устаревшего 
оборудования.

О том, каких важных результа
тов можно добиться путем рекон
струкции предприятий при малых 
капитальных затратах, свидетель-

А. Ч УРК И Н , 
второй секретарь 
Ц К  КП Грузии 

•

ствует опыт промышленных пред
приятий Свердловской области. К  
примеру, на Северском трубном 
заводе по первоначальному проек
ту  предусматривался выпуск 330 
тысяч тонн труб. В период освое
ния мощностей коллектив пред
приятия за счет модернизации обо
рудования и совершенствования 
технологии довел выпуск продукции 
до 482 Тысяч тонн .' Сейчас путем 
реконструкции и специализации 
действующего стана, а также уста
новки двух новых агрегатов произ
водство труб намечено увеличить 
до 891 тысячи тонн. На это 
предусмотрено затратить 38 мил
лионов рублей, в то время как 
строительство* нового цеха та
кой же мощности обош лось бы в 
8 0 — 90 миллионов рублей.

К сожалению, опыт свердловчан 
не нашел ещ е достаточного распро
странения в нашей республике.

Несмотря на явные преимущест
ва перевооружения действующих 
предприятий, доля капитальных 
вложений, направленных на их рас
ширение и реконструкцию, невели
ка и из года в год находится при
близительно на одном уровне. Так, 
в 1970 году удельный вес капиталь
ных вложений на расширение, ре
конструкцию и техническое пере
вооружение действующих предприя
тий в общем объеме централизо
ванных капитальных вложений со
ставлял 45 процентов, в 1971 голу  
еще ниже —  38 процентов, в 1972 
году —  41 процент. В нынешнем 
году в республике строилось и ре- 
конструировалось623 предприятия 
производственного назначения, при
чем реконструкция и расширение 
осущ ествлялись только на 245 объ
ектах. стоимость которых по пред
варительным данным не превыша
ет 43 процентов от плана капиталь
ных вложений.

Это никак нельзя признать нор
мальным, ибо в целом по стране 
данный показатель равен 53— 55 
процентам, а на 1974 год планиру
ется направить на реконструкцию 
и расширение действующих про
мышленных предприятий 58,7 про
цента всего объема капитальных 
вложений.

К  сожалению, до сих пор многие 
министерства и ведомства не име
ют четкого перспективного плана 
перевооружения предприятий на ба
зе новой техники, не располагают 
научно обоснованными данными о 
том, что может принести наиболь
ший экономический эффект —  ре
конструкция действующих или стро
ительство новых предприятий.

Зачастую еще под видом рекон
струкции осущ ествляется практи
чески новое строительство, требую
щ ее значительных капитальных 
вложений. Только устранением этих 
недостатков можно успешно осу
ществить выдвинутое X X IV  съез
дом КПСС требование о преимуще
ственном проведении технического 
перевооружения предприятий.

В настоящее время крайне важ
но увеличить объем выпускаемой 
продукции за счет максимального 
использования действующих мощно
стей, прироста их на существующих 
предприятиях. Возможности в этом, 
отношении у  нас большие.

Как правило, на многих пред
приятиях республики фактический 
выпуск продукции значительно от
стает от установленной проектной 
мощности. В результате страна не
дополучает значительное количест
во товаров народного потребления 
и других изделий. К  примеру, в 
1972 году на Потнйском заводе ги
дромеханизмов мощности бы ли ис
пользованы на 64 процента. Кутаис
ском заводе малогабаритных трак
торов —  на 42 процента. Тбилис
ском заводе шлифовальных стан
ков —  на 68 процентов, Цнорском 
механическом заводе —  на 69 про
центов.

Мощности по производству мяг
ких кровельных материалов и с п о л ь 
з у ю т с я  всего лиш ь на 27 процентов, 
по выпуску нетканых материа
лов  _  на 58 процентов, кожаной 
обуви —  на 64 процента, шелко
вых тканей —  на 75 процентов. 
Если бы вышли на проектный ру
беж  отраслевые предприятия пище
вой промышленности, республика 
без строительства новых заводов и 
фабрик дополнительно получила бы 
8  5 тысячи тонн кондитерских изде
лий 76 миллионов баиок плодоягод
ных’ консервов. 158 тысяч тонн хле
ба и хлебобулочных изделий и мно
го другой продукции.

Сейчас в нашей республике на
считывается 14 сравнительно не
больш их птицефабрик, способных 
дать 257 миллионов штук яиц в год, 
однако в прошлом году произведе

но лишь 140 миллионов штук, а за
11 месяцев нынешнего года —  163
миллиона штук яиц. Лиш ь в поло
вину своей проектной мощности ра
ботает крупнейшая Нодийская пти
цефабрика, которая рассчитана на 
производство 2.200 тонн мяса птн- 
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Многие промышленные министер
ства и ведомства не уделяют не
обходимого внимания вопросам по
вышения отдаЧй от вложенных в 
строительство средств, мирятся с 
нарушением нормативных сроков 
освоения проектных мощностей. На 
тбилисском мебельном комбинате 
«Гантиади» производство древесно
стружечных плит сдано в эксплуа
тацию еще в 1966 году,[ однако‘до 
енх пор оно загружено лишь напо
ловину. В 1971 году введены в дей
ствие новые мощности по выпуску 
1.239 тысяч пар кожаной обуви на 
Тбилисской фабрике модельной 
обуви, а освоены они на 23 процен
та. Также неудовлетворительно об
стоят дела с освоением новых мощ
ностей на Гардабанском картонно
рубероидном заводе, Агаринском 
консервном заводе, Горийском де
ревообрабатывающем заводе и мно
гих других предприятиях.

Очень часто задержка с освоени
ем мощностей вызвана строительно
монтажными недоделками, дефек
тами оборудования, ошибками в 
проектах. А  министерства и ведом
ства слабо изучают причины отста
вания. не принимают оперативных 
мер для устранения этих препятст
вии.

Необходимо повысить ответствен
ность министерств, ведомств, руко
водителей предприятий за своевре
менное и полное использование 
производственных мощностей. По
казатель использования мощностей 
должен стать важнейшим критери
ем оценки деятельности предприя
тий.

Большим резервом увеличения 
выпуска продукции является повы
шение коэффициента сменности 
работы. Наша республика в этом 
отношении существенно отстает от 
среднесоюзных показателей. Если 
в целом по стране коэффициент 
сменности в 1972 году составлял 
1,42, то по Грузинской С С Р — 1,34. 
Причем на предприятиях машино
строения и металлообработки, а так
же в деревообрабатывающей про
мышленности этот показатель еще 
ниже —  1,13. М ного неиспользо
ванных возможностей в этом отно
шении у  тбилисского и руставско- 
го заводов «Ц ен тр оли т», завода 
электросварочного оборудования, 
производстве и н ы х  объединений 
«Грузэлектром аш » и «Электроап
парат», Руставского кранострои
тельного, батумских электромеха
нического и машиностроительного 
заводов и других.

Если коэффициент сменности ра
боты на предприятиях республики 
довести до среднесоюзного уровня, 
то только это позволит выпустить 
дополнительную продукцию на 275 
миллионов рублей.

Наряду с этим важно также уси
лить загрузку оборудования. Как 
показала единовременная провер
ка, проведенная в мае текущ его го
да на 43 машиностроительных пред
приятиях союзного подчинения, рас
положенных на территории респуб
лики, коэффициент сменности ра
боты оборудования в среднем со
ставил 1,05. Особенно низок этот 
показатель на руставском заводе 
«Ц ентролит» (0 ,47 ), б а т у м с к о м  
заводе «Электроприбор » (0 ,74 ), 
Тбилисском заводе литейного обо
рудования (0 ,82 ), заводе «Г р уз- 
сельмаш » (0 ,79 ) и других.

Чтобы выправить это положение, 
надо резко улучш ить организацию 
производства, сократить простои 
оборудования на ремонте и, самое 
главное, —- добиться коренного 
улучшения трудовой и производст
венной дисциплины. Ведь не имея 
потерь рабочего времени из-за про
гулов и неявок на работу с разре
шения администрации, промышлен
ность республики только в первой 
половине нынешнего года могла бы 
выпустить дополнительную продук
цию на 40 миллионов рублей, в том 
числе пищевая промышленность 
на 8,8 миллиона рублей, легкая —  
на 9,1 миллиона рублей, мясная и 
молочная —  на 2,2 миллиона руб
лей.

Если потребность в продукции 
полностью покрывается установлен
ным планом и фактическим выпу
ском, руководители предприятий 
обязаны изыскать и дополнительно 
освоить производство других не
обходимых народному хозяйству 
изделий и продуктов, максимально 
загружая установленное оборудова
ние.

Таким образом, ускорив’освоение 
вновь введенных мощностей, уве
личив загрузку оборудования, со
вершенствуя технологию, модерни
зируя и обновляя ранее созданные 
основные фонды, всемерно укреп
ляя  трудовую дисциплину, можно

рациональное проектирование 
и удешевление строительства. 

I Подсчитано, что в целом по стра
на уменьшенне сроков строительст
ва только на один год позволило бы 
увеличить производственные фон
ды на 1 2 г -16 процентов и дать до
полнительную продукцию на 25—  
30 миллиардов рублей.

М ежду тем, в нашей республике 
из года в год нарушаются норматив
ные сроки продолжительности стро
ительства. До данным Ц СУ Грузин
ской С С Р , в 1968— 1972 годах из 
94 обследованных предприятий и 
объектов производственного назна
чения только 27 процентов- общего 
количества были введены в срок 
или досрочно. По остальным 69 
предприятиям нормы продолжитель
ности строительства были значи
тельно превышены, в том числе по 
38 в два и более раза. Крайне мед
ленно сооружались Руставский бу
лочно-кондитерский комбинат, ас
фальтно-бетонный завод тре с т а  
«Колхидстрой*, Зугдидский мо
лочный завод. Кутаисский завод 
железобетонных изделий и многие 
другие объекты.

Одна из причин непомерного за
тягивания сроков сооружения объ
ектов —  просчеты в проектирова
нии и определении сметной стои
мости строительства. Затраты по 
многим стройкам значительно пре
восходят утвержденные сметы. К 
примеру, реконструкция тбилис
ского стадиона «Д инам о», проект 
которой разрабагы в а л  институт 
«Грузгипрогорстрой», по последним 
данным обходится более чем в 9 
миллионов рублей, в то время как 
первоначальная сметная стоимость 
составляла 3,8 миллиона рублей. 
Причем проектировщики сначала 
обещ али произвести реконструк
цию, не прерывая эксплуатации ста
диона. Между тем он бездействует 
уже более шести лет. Тот же ин
ститут проектировал автозаправоч
ную станцию в Тбилиси сметной 
стоимостью 64 тысячи рублей, а в 
ходе строительства .затраты на нее 
возросли до 116 тысяч рублей. Зйа- 
чительное удорожание строительст
ва произошло при сооружейии до
ма отдыха в Гумиста, предприятия 
по переработке песка и гравия в 
Цкургили.

Б ез должного учета современ
ных требований подошел к проекти
рованию Гамарджвебской птице
фабрики институт «Грузгипросель- 
строй». Основные производствен
ные помещения здесь запроектиро
ваны одноэтажными, что привело к 
больш ой разбросанности объектов, 
длина дорог здесь составляет более 
20 километров, а подземных ком
муникаций —  60 километров. Это, 
естественно, вызвало удорожание 
строительства и, несомненно, услож
нит эксплуатацию предприятия. ;

Такая практика нарушает согла
сованность планов капитального 
строительства, не дает возмож
ности быстрее получать отдачу от 
вложенных средств, вносит диспро
порцию в развитие экономики.

При слЬжившихся темпах роста 
трудовых ресурсов выполнение пла
нов капитального строительства 
может быть обеспечено главным 
образом за счет роста производи
тельности труда. Как известно, в це
лом по стране темпы роста произво
дительности труда в строительстве 
снизились. Если в 1951 — 1955 го
дах рост составлял 48 процентов, 
то за минувшую пятилетку —  толь
ко 22 процента. Такая же тенден
ция наблюдается и в нашей респуб
лике. В прошлую пятилетку темпы 
роста составили 20 процентов, а за 
три года нынешней —  11 процен
тов при задании 19,5 процента. 
Чтобы покрыть этот разрыв и вый
ти на уровень заданий пятилетки, 
уже в '1974 году надо обеспечить 
прирост производительности труда 
на 25,2  процента.

Задача чрезвычайно сложная. 
Д ля  этого крайне необходимо мак
симально снизить трудоемкость ра
бот за счет повышения уровня- за
водской готовности строительных 
конструкций и деталей, сократить 
затраты на отделочных работах, 
добиться уплотнения рабочего дня.

Мы стоим на пороге 1974 года, го
да, во многом определяющего наши 
успехи в выполнении грандиозного 
пятилетнего плана, намеченного 
X X IV  съездом КПСС. И наш пря
мой долг привести в действие вее 
неиспользованные резервы, которые 
должны повысить эффективность 
производства и затраченных капи
тальных вложений, поднять на но
вую высоту нашу экономику. Пер
востепенная задача обномов, горко
мов, райкомов и первичных партий
ных организаций республики моби
лизовать для достижения высоких 
показателей все силы и возмож
ности, ещ е шире развернуть социа
листическое соревнование трудя
щихся. Это поможет не только 
взять, но и превзойти намеченные 
плацрм рубежи и задания 1975 го
да —  завершающего года пятилет
ки.

Сессия Верховного  Совета Адж арской  А С С Р
З А ТУ М И , 27 декабря. 
|узИ Н Ф О РМ ). Состоя- 
ь шестая сессия Вер
ного Совета Аджар
ии А С С Р  восьмого со- 
»а.
гссню откры л пред
атель Верховного Сове- 
Аджарской А С С Р  де- 

ат М. М . Каджая.
3 повестку дня сессии 
ючаются следую щ ие во- 
«ы : 1. О Государетвен- 
I плане развития народ- 
о хозяйства Аджарской 
С Р  на 1974 год. 2. О 
ударственном бюджете 
карской А С С Р  на 1974 
и об исполнении Госу- 

ственного бюджета Ад- 
ккой  А С С Р  за 1972 

3. О б утверждении 
13ов Президиума Вер

ховного Совета Адж ар
ской А С С Р .

П о первому вопросу 
Верховный Совет заслу
шал и обсудил доклад 
председателя Государст
венной плановой комиссии 
Совета Министров Аджар
ской А С С Р  И. А . Джаши. 
Но второму вопросу с док
ладом выступил министр 
финансов Аджар с к о й 
А С С Р  депутат С. С. Джи- 
джеишвили и по третьему 
вопросу —  секретарь Пре
зидиума Верховного Со
вета Апжарской А С С Р  де
путат Н. Д. Хахутаишвили.

Выступившие в пре
ниях по докладам депута
ты горячо одобрили пред
ставленные на рассмотре
ние сессии проекты народ
нохозяйственного плана я

бюджета автономной рес
публики на будущий год.

Верховный Совет еди
нодушно принял Закон о 
Государственном плане 
развития народного хозяй
ства и Закон о Государ
ственном бюджете Аджар
ской А С С Р  на 1974 год 
и утвердил отчет об ис
полнении Государственно
го бюджета Аджарской 
А С С Р  за 1972 год.

Депутаты единогласно 
.утвердили Указы Прези
диума Верховного Совета 
Аджарской А С С Р , издан
ные между пятой и шестой 
сессиями Верховного Со
вета Аджарской А С С Р  
восьмого созыва и подле
жащие утверждению Вер
ховным Советом автоном
ной республики.

ПОБЕДЫ 
ЛЕНИНСКОЙ 
ПОЛИТИКИ
Г  Печать соцмалистмче 
I  ских стран публикует 
5  статьи и выступления ру 
Е  кеаодящих партийных, 
Е  государственных и обще- 
Е  ственных деятелей об 
Е  итогах уходящ его года.

БЕРЛИН. Заканчивающий
ся год войдет а исто
рию как год .крупных побед 
ленинской политики мирно
го сосуществования, даль
нейшего изменения соотно
шения сил а пользу социа
лизма и широкого меж ду
народного признания социа
листического немецкого го
сударства, пишет замести
тель министра иностранных 
д ел  ГДР Вольфганг Кизевет- 
тер  в журнале «Хорицонт» 

Кульминационными пунк
тами в осуществлении поли
тики мирного сосущ ествова
ния в этом году, подчерки
вает В. Кизеаеттер, были 
успешные визиты Генераль- 
ного секретаря ЦК КПСС 
Л . И. Брежнева в С Ш А  
другие страны.

Д ля ГД Р , пишет далее 
В. Кизеаеттер, текущий год 
был самым успешным за 
всю историю немецкого со
циалистического государст
ва. Он озиамеиоаался круп
ными внешнеполитическими 
успехами.

К  отрадным итогам внеш
ней политики социалистиче
ского содруж ества автор от
носит к  широкую мобилиза
цию международной общ е
ственности на борьбу за 
мир, безопасность' и со
трудничество, что нашло яр
кое отражение на Всемир
ном конгрессе миролюби
вых сил а М оскве и во вре
мя Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов 
Берлине.

БУД АП ЕШ Т. Член Полит
бюро ЦК ВСРП, председа
тель президиума Всеаенгер- 
ского  совета Отечественного 
народного фронта Дьюла 
Каллаи ■ статье, опублико
ванной а газете «М адьяр 
немзет», отмечает, что на 
всех континентах твердо ук
репилась идея социализма 
О крепла политическая, эко
номическая и военная мощь 
Советского Сою за и стран 
социалистического содруж е
ства, проводящих скоорди
нированную политику мира. 
Благодаря усилиям социа
листического содруж ества, 
продолжает автор, последо
вательному осущ ествлению 
Программы миоа, провоз
глашенной на X X IV  съезде 
КП С С , на Всемирном кон
грессе миролюбивых сил 
речь шла не только о защи
те мира, но и о том , каким 
должен быть мир. Таким об
разом, московский конгресс 
явился не только конгрес
сом в защиту мира, но и 
конгрессом построения ми
ра, заключает Д . Каллаи.

В А РШ А ВА . В уходящ ем 
году, пишет в газете «Трибу
на работнича» член секрета
риата ЦК ПОРП Р. Ф релек , 
были достигнуты важные 
советско-американские со
глашения, оказавшие поло
жительное влияние на асе 
международное положение.

О тмечая далее большое 
значение Всемирного конг
ресса миролюбивых сил, ав
тор подчеркнул, что речь 
Генерального секретаря ЦК 
КП С С  Л. И. Брежнева на 
этом конгрессе —  это про
граммный докум ент, содер
жащий философию  и стра
тегию всеобщ его мира.

Другим важным событи
ем а деле дальнейшего мир
ного наступления социали
стического содруж ества, от
мечает Р. Ф р елек , явилась 
крымская встреча руково
дителей коммунистических и 
рабочих партий социалисти
ческих стран. Это совеща
ние определило пути про
должения мирного наступле
ния и расширения сферы  
разрядки международной 
напряженности с тем , чтобы 
сделать этот процесс необ
ратимым.

(ТА С С , 27 декабря).

•  •  •

40 убитых, около ты 
сячи раненых, 3.000 аре* 
стованных —  таков итог 
репрессивных действий 
греческих властей про
тив студентов высших 
учебных заведений во 
врема недавних массо
вых выступлений. Эти 
данные приаедены а до
кум ента, распространен
ном предстааителвмн ко
ординационного бюро 
греческих студентов за 
границей, участвовавших 
а работе 11-й тради
ционной встречи евро
пейских студентов.

Н а  с н и м к е :  студен
ты  уносят твжело ранен
ного товарища во врема 
разгона демонстрации.

Ф ото  Камера 
Пресс— Т А С С .

БЕСЕДА В БЕЛ ОМ  Д О М Е
В А Ш И Н ГТ О Н . 27 декабря. (Т А С С ). П осол С С С Р  в 

С Ш А  А . Ф . Добрынин бы л принят вчера в Белом доме пре
зидентом С Ш А  Р. Никсоном. В ходе состоявшейся беседы, 
в которой принял также участие государственный секретарь 
С Ш А , помощник президента по национальной безопасности 
Г. Киссинджер, были обсуждены вопросы советско-америкац- 
ских отношений и ряд международных проблем.

НА ЗАСЕДАНИИ РАБОЧЕЙ ГРУППЫ
Ж Е Н Е В А , 27 декабря. 

(Т А С С ). На состоявшемся 
вчера вечером во Дворце на
ций в рамках мирной кон
ференции по Ближнему Во
стоку заседании рабочей
группы по военным вопросам 
были обсуждены принципы 
разъединения войск, которые 
должны способствовать пло

дотворной дискуссия в ходе 
следующих встреч. Об этом 
говорится в официальном 
коммюнике, опубликованном 
по окончании заседания., 

Следующ ее заседанне ра
бочей группы по военным во
просам намечено на 28 де
кабря.

ЗАЯВЛЕНИЕ СОВЕТНИКА ПРЕЗИДЕН ТА АРЕ
Р А Б А Т . 2 7  декабря. 

(Т А С С ). «М ы  боремся за  ос
вобождение своих земель, за 
восстановление прав араб
ского народа Палестины и 
установление прочного мира, 
основанного на справедливо
сти и уважении человеческих 
прав», —  заявил в интервью 
марокканской газете «Опинь-

о н » находящийся с визитом в
Рабате советник президента 
А Р Е  Мухаммед Хасан Эс- 
Зайят.

Советник през и д е н т  а 
А Р Е  отметил, что, несмотря 
на имеющиеся трудности, 
справедливое дело арабских, 
народов победит.

АМЕРИКАНСКАЯ ПОМОЩЬ ИЗРАИЛЮ
В А Ш И Н ГТ О Н . 27 декаб

ря. (Т А С С ). Президент С Ш А  
Р . Никсон подписал законо
проект об ассигновании 2,2 
млрд. долларов нц оказание 
«чрезвычайной* военной по
мощи Израилю.

Законопроект, ставший те
перь законом, бы л направ
лен правительством в кон
гресс в конце недавней вой
ны на Ближнем Востоке. Не» 
смотря на оппозицию ряда

законодателей, в том числе 
председателя сенатской ко
миссии по иностранным де
лам  У . Фулбрайта, конгресс 
удовлетворил запрос прави
тельства.

Закон оставляет за прези
дентом право определять, ка
ким образом использовать 
выделенные средства —  в 
форме безвозмездной помо
щи или в форме кредитов.

П О Л О Ж Е Н И Е  В К А М Б О Д Ж Е
П Н ОМ П ЕН Ь, 26 декабря. 

(ТА С С ). Военное положение 
пномпеньского режима продол- 
жает ухудшаться. В результа
те последних наступательных 
действий силы освобождения 
заняли некоторые районы, 
прилегающие к столице, в 
частности на левом берегу ре
ки Меконг. В течение трех 
дней они подвергали артилле
рийскому и ракетному обстре
лу военные и административные 
объекты в центре города. - Ко
мандование Пномпень с к о  г  а 
гарнизона срочно переправило

на левый берег Меконга пара
шютные части, перед которыми 
поставлена задача восстано
вить к о н т р о л ь  над этим рай
оном. Однако силы освобожде
ния отбили контратаки против
ника и расширили контроли
руемую ими зону. Они обстре
ляли, а затем атаковали пном
пеньские войска у населенных 
пунктов Крочс<?к а Прекампил, 
в 17 километрах к северо-во
стоку от столицы. Последние в 
панике отступили и была вы
нуждены спасаться вплавь.

ИМЕНИ САЛЬВАДОРА АЛЬЕНДЕ
П АРИЖ , 27 декабря. (Т А С С ). 

Муниципальный совет француз
ского города Морле (департа
мент Ф инистер) принял реше

ние присвоить имя Сальвадора 

Альенде одной из централь

ных площадей города.

ДВОЙНАЯ, ТРОЙНАЯ ПРИБЫЛЬ
Е Топливный кризис, охвативший большинство стран 
Е Западной Европы, С Ш А , Японию, продолжает усиливать- 
= ся. Уже сейчас владельцы нефтяных концернов и моно- 
Е полий получают двойную н тройную прибыль в результа- 
Е те взвинчивания цен на жидкое топливо в условиях обо- 
Е стряющегося энергетического кризиса, а трудящимся прн- 
Е ходнтся еще туже затягивать пояса.

Н ЬЮ -П ОРК. Энергетический 
кризис в США укрепил положе
ние крупнейших нефтяных кор
пораций, вызвав разорение мно
гих средних и мелких компа
ний.

П о данным Американского 
нефтяного института, в 1973 
году в США было закрыто око
ло 10 тысяч бензозаправочных 
станций, большинство из кото
рых принадлежало средним 
или мелким фирмам.

К АН БЕРРА. Ожидающийся 
экономический спад, который 
охватит, как результат мирово
го экономического кризиса, Се
верную Америку, Западную Ев
ропу и Японию отрицательно 
скажется и на экономике Ав
стралии, заявил министр тру
да Австралии К. Камерон. Рез
ко сократятся закупки в Ав
стралии железной руды и  шер
сти. Трудовые конфликты в 
стране обострятся, если не бу

дет введена система автомати
ческого повышения заработной 
платы в соответствии с ростом 
цен. Министр подчеркнул, что 
нехватка топлива, дефицит ря
да продуктов первой необходи
мости повлекут за собой рез
кий рост безработицы в стране, 
В настоящее время в Австра
лии насчитывается более 73 ты
сяч безработных.

Д УБЛИ Н . Сокращение поста
вок нефтепродуктов в Ирлан
дию более чем на 15 процен
тов по сравнению с сентябрем 
этого года приведет к уменьше
нию выпуска промышленной 
продукции и росту безработи
цы, говорится в докладе Ир
ландского института экономи
ческих и социальных исследо
ваний, посвященном обзору эко
номики страны. В докладе 
предсказывается снижение тем
пов роста промышленности Ир
ландии в 1974 году.

КОГД А НЕ Х В А Т А Е Т  Э Н Е Р Г И И ...
РИ М . « Настоящим бумом»  

называют газеты стремительное 
распространение в Италии мо
ды на камины. В его основе —  
энергетический кризис, вызвав
ший острую нехватку жидкого 
топлива для отопления домов.

Прибылияфирм, выпускающих 
детали для домашних камл- 
нгв, составили за год около 20 
миллиардов лир.

Единственно, что несколько 
сдерживает «каминную лихо
радку», отмечает еженедельник 
еПанорама», — это недостаток 
трубочистов и очень высокие 
цены на дрова.

Энергетический кризис не 
только создал трудности для 
миллионов итальянцев, но и ос
ложнил воскресную «актив
ность»... грабителей магазинов.

В ночь на прошлое воскре
сенье ппегтупники, взломав 
да ери одного из продовольст
венных магазинов Неаполя, 
вынесли мешки с кофе и много 
других продуктов. Погрузив 
добычу на автомашину, воры 
собрались скрыться, однако в 
этот момент на городских ча

сах пробило полночь. Вступило 
в силу постановление, запре
щающее в целях экономии неф
тепродуктов автомоби л ь н о е  
движение по воскресным и пра
здничным дням. Нарушители 
этого постановления подверга
ются крупному штрафу или тю
ремному заключению.

Незаданливые похити т е л и 
были вынуждены бросить ма
шину и все награбленное посре
ди дороги.

ПАРИЖ.  Введение в Запад
ной Европе запрета на пользо
вание легковыми автомобилями 
по воскресеньям вызвало боль
шой интерес к другим спосо
бам передвижения, в чагтно1'ги  
к конному транеппоту. Голлан
де и Франсуа Соонс закупил во 
Франции пятнадцать экипажей 
Среди них — ,кабаиплеты. Фи
акры, Фаэтоны, ландо и даже 
большая телега св скамьями, 
которую можно использовать 
для коллективных воскресных 
прогулок.

(ТАСС, 27 декабря).
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Партийная жизнь; отчеты и выборы

ПО Б О Л Ь Ш О М У  С Ч Е Т У
20 декабря, в канун откры

тия 43-й районной партийной 
конференции, промышлен
ность Ленинского района 
столицы Грузии рапортовала 
о досрочном выполнении го
дового задания. И, что самое 
отрадное, по итогам истекших 
11 месяцев в районе нет на 
одного отстающего предприя
тия, нет ни одного коммуни
ста, не справившегося с про
изводственным заданием.

Все это, как справедливо 
отмечалось в отчетном докла
де первого секретаря Ленин
ского райкома партии В. Ала- 
видзе,— результат большой, 
плодотворной работы партий
ных организаций, возросшей 
инициативы и ответственно
сти хозяйственных руководи
телей, каждого труженика 
производственных коллекти
вов.

Многого удалось добиться 
коммунистам района за отчет
ный период с декабря 1970 
года. Объем промышленного 
производства возрос на 12,6 
процента, а производитель
ность труда— на 15,3 процен
та. Именно за  счет'этого ре
шающего фактора удалось 
обеспечить 35 процентов при
роста промышленной продук
ции. Сверх установленного за
дания произведено изделий 
на сумму 27 миллионов руб
лей.

Но как бы ни значительны 
были эти свершения, они не 
дают права на самоуспокое
ние. Задачи, вытекающие из 
решений X X IV  съезда КПСС, 
постановления Ц К  КП С С  по 
Тбилисскому горкому партии, 
ноябрьского (1972 г.) и по
следующих пленумов Ц К  
Компартии Грузии неизмери
мо выше, они требуют пол
ной самоотдачи, высокой ор
ганизованности и дисципли
ны.

Серьезную озабоченность 
коммунистов вызвал тот 
факт, что за прошедшие три 
года темпы роста промышлен
ного производства в районе 
составили 3,8 процента вме
сто запланированных 7,2 про
цента. В результате отстава
ние от контрольных цифр 
пятилетки составило 17 мил
лионов рублей. Особенно 
больш ое •снижение темпов 
допустили коллективы произ
водственных объед и н е и и й 
«Электроаппарат», «Тбилпо- 
лимертара», авторемонтный 
завод №  1. швейная фабрика 
имени 1 Мая, фабрики «Д и 
намо», музыкально-клавиш
ных инструментов и другие. 
Определенную роль в этом 
сыграла порочная практика 
корректирования плановых 
заданий в сторону уменьше
ния, слабое использование 
имеющихся возможностей для 
ускорения технического про
гресса, повышения произво
дительности труда, сокраще
ния издержек производства.

Сегодня очень важно, под
черкивали выступающие, что
бы каждый коммунист, каж
дая партийная организация 
глубоко осознали свою роль 
»  решении народнохозяйст
венных задач. Ведь нередко, 
испытывая серьезные затруд
нения со снабжением сырьем, 
материалами, комплектующи
ми изделиями, предприятия 
Ленинского района справед
ливо возмущаются недобро
совестной работой своих по
ставщиков, ругая их за не
оперативность, низкое каче
ство продукции. И  в то же

самое время сами срывают 
выполнение плана по номен
клатуре, выдают негодные 
изделия, пытаясь оправдать
ся «объективными» обстоя
тельствами.

Сегодня. руководствуясь 
решениями декаорьского П ле
нума Ц К  КПСС и сессии Вер
ховного СоЪета ССС Р, гово
рили секретарь парткома 
швейной фаорикн имена 
1 Мая Ф . Илашвили, токарь 
станкостроительного завода, 
депутат Верховного совета 
грузинской С СР 11. Тенищев, 
и директор прядильно-три
котажного комоината д . ма- 
харадзе, нам необходимо при
нять самые решительные ме
ры, чтобы пересмотреть свон 
взгляды на имеющиеся воз
можности, преодолеть инер
цию, полностью использовать 
резервы повышения эффек
тивности производства.

Хорошим подспорьем в 
этом деле может служить 
опыт работы по щекинскому 
методу, по совершенствова
нию качества труда, о кото
ром доложил на конферен
ции начальник Тбилисского 
метрополитена Н. Беридзе.

Сегодня благодаря мерам 
по укреплению партийной и 
государственной дисциплины 
обстановка во многих трудо
вых коллективах значительно 
оздоровилась, создается ат
мосфера нетерпимости к рас
хлябанности, бесхозяйствен
ности, нарушениям социали
стической законности и право
порядка. Однако на этом пу
ти предстоит еще сделать 
многое. До сих пор встре
чаются серьезные недочеты 
в организации торговли и об
щественного питания, грубо 
нарушаются розничные цены 
и цравила советской торгов
ли, на многих объектах бы
тового обслуживания царит 
атмосфера делячества, умыш» 
ленно создаются условия 
для  вымогательства и рваче
ства. Как отмечали в своих 
выступлениях делегаты кон
ференции слесарь Тбилисско
го электровозостроительного 
завода имени Ленина, Герой 
Социалистического Т р у д а  
В. Папинашвили, директор 
того же предприятия А . Буа- 
дзе, продавщица магазина 
№  1 «Тбилпищ еторга» С. Хо- 
ситашвили, это прямое след
ствие недостаточного контро
ля  за работой подведомствен
ных объектов со стороны ми
нистерств торговли и бытово
го обслуживания, а также ад
министративных органов рай
она и райисполкома, резуль
тат слабой постановки поли
тико-воспитательной работы в 
первичных партийных органи
зациях предприятий торгов
ли  и служ бы быта.

Каждый из нас, говорили 
делегаты, должен четко осоз
нать, что борьба за укрепле
ние общественного порядка и 
соблюдение строгой партий
ной и  государственной дис
циплины, забота об удовле
творении нужд и запросов 
трудящихся есть кровное де- 
до всех коммунистов, всех 
партийных организация. Пора 
покончить с иждивенческими 
настроениями, обыв а т е л ь -  
ской критикой недостатков, 
сводящейся к риторическим 
вопросам: « А  куда смотрит 
милиция? Почему не прини
мает мер руководство?». На
до в каждом человеке воспи
тывать гражданское самосоз
нание, чувство высокой лич

ной ответственности за  поря
док на родном предприятии, 
в районе, в городе.

В выступлениях делегатов 
неоднократно отмечалось, что 
огромный вред общему делу 
приносит неоправданный ли
берализм некоторых партий
ных и хозяйственных руково
дителей в отношении наруши
телей дисциплины и право
порядка. Прокурор района 
В. Камкамидзе привел при
мер беспринципного подхода 
заводской администрации к 
оценке факта злостного хули
ганства, совершенного рабо
чим завода «Электропуска
т е ль » Ьудагашвили. Вместо 
того, чтооы передать дело 
хулигана следственным орга
нам, заместитель директора 
завода С. саришвили взял 
его под свою опеку. В резуль
тате вконец распоясавшийся 
хулиган вновь совершил 
злостное нарушение обще
ственного порядка. 11а конфе
ренции бы ла подвергнута рез
кой критике и позиция руко
водства камвольно-прядиль
ной фабрики, которое етало 
на путь выгораживания на
чальника цеха предприятия 
М. Майсурадзе, задержанно
го милицией в г. Пскове и 
уличенного в хищении пряжи. 
О необходимости более прин
ципиально подходить к оцен
ке проступков коммунистов, 
нарушителей партийной и 
производственной дисципли
ны говорил в своем выступ
лении секретарь парткома 
объединения «Электроаппа
рат» О. Т.олорая.

М ного внимания делегаты 
конференции уделили вопро
сам подготовки рабочих кад
ров, воспитанию подрастаю
щего поколения. Депутат Вер
ховного Совета 1’рузинской 
С С Р  токарь электровагоно- 
ремонтного завода имени 
Сталина Г. Гачечиладзе, ста
рый коммунист Ф . Лабадзе, 
директор 148-й средней шко
лы  Л . Сердюк и первый се
кретарь райкома комсомола 
11. Ингороква высказали не
мало ценных предложений но 
дальнейшему совершенство
ванию работы с молодежью, 
развитию ее инициативы и 
активности, предотвращению 
правонарушений среди несо
вершеннолетних.

Конференция коммунистов 
Ленинского района столицы 
Грузии прошла под знаком 
деловой критики и самокри
тики, единодушного одобре
ния решений декабрьского 
(1973 года) Пленума ЦК 
К П С С  и седьмой сессии Вер
ховного Совета ССС Р. Она 
выработала четкую програм
му действий в борьбе за вы
полнение плана четвертого, 
определяющего года пятилет
ки, за дальнейшее совершен
ствование партийного руко
водства хозяйственным и 
культурным строительством.

С информацией о деятель
ности Ц К  КП  Грузии по вы
полнению решений X X IV  
съезда КПСС, последующих 
Пленумов Ц К  КПСС, поста
новления Ц К  КП С С  о работе 
Тбилисского горкома партии 
на конференции выступил 
член бюро Ц К  Компартии 
Грузии, первый секретарь Т К  
КП  Грузии П. Г. Гилашвили.

В работе конференции 
принял участие ответствен
ный работник Ц К  КПСС 
В. В. Васильев.

С. ГРАЧЕВ,
Д. КАНКИЯ.

ИДУТ ПАРТИЙНЫЕ КОНФЕРЕНЦИИ
Состоя л  и с ь Хулойская, 

Ц х а к а е в с к а я ,  Цхин
вальская, Первома й с к а я 
(г. Тбилиси ), Калининская 
(г. Тбилиси) районные пар
тийные конференции и кон
ференция партийной органи
зации Грузинского мореного 
пароходства. Эти конферен
ции обсудили отчетные до
клады о работе партийных 
комитетов районов и паро
ходства я ревизионных ко
миссий своих парторганиза
ций.

На конференциях с инфор
мационными сообщениями о 
деятельности Ц К  КП  Грузии 
по выполн е н и ю решений 
X X IV  съезда КПСС, после
дующих Пленумов ЦК КПСС, 
постановления Ц К  КПСС 
по Тбилисскому горкому пар
тии выступили, на партийной 
конфере н Ц и и Хулойского 
района —  председатель Ко
митета народного контроля 
Аджарской А С С Р  А . С. Ан- 
тадзе, на партийной конфе
ренции Цхакаевского рай- 
ойа я— управляющий дела
ми Ц К  КП  Грузии Т. И. Хе-

лашвнли, на партийной кон
ференции Цхинваль с к о г о 
района —  председатель ис
полкома Юго-Осетинского об
ластного Совета депутатов 
трудящихся Г. И. Мардаяов, 
на партийной конференции 
Первомайского района —  
первый секретарь Тбилисско
го горкома КП  Грузии П. Г. 
Гилашвили, на партийной 
конференции Калининского 
района —  Председатель Со
вета Министров Грузинской 
С С Р  Г. Д. Джавахишвили, 
на партийной конференции 
Грузинского морского паро
ходства —  первый замести
тель Председателя Совета 
Министров Аджарской А С С Р  
И. И. Маргвелашвили.

Состоялись первые плену
мы вновь избранных райко
мов партии.

Пленум Хулойского рай
кома партии избрал первым 
секретарем райкома Ш . И. 
Давитадзе, вторым секрета
рем — Г. А . Шаинидзе, се
кретарем —  Г. Б. Джнмше- 
радзе.

Пленум Цхакаевского рай

кома партии избрал первым 
секретарем райкома В. П. 
Есванджия, вторым секре
тарем —  М. А . Абшилаза, 
секретарем —  Р. Д. Пачулия.

Пленум Цхинвальс к о г о  
райкома партии избрал пер
вым секретарем рай к о м а  
Р. П. Цховребова, вторым 
секретарем —  А . А . Бабуци- 
дзе, секретарем —  Р . А . Чо- 
чнева.

Пленум Первомайс к о г о  
райкома партии избрал пер
вым секретарем райк о м а  
О. М. Иванашвнлн, вторым 
секретарем О. М. Горде- 
ладзе, секретарем —  Дж. Н. 
Бахтадзе.

Пленум Калининского рай
кома партии избрал первым 
секретарем райкома И. В. 
Гургенидзе, вторым секре
тарем —  Т. А . Маргвела
швили, секретарем —  А . И. 
Лабадзе.

Партком Грузинского мор
ского пароходства избрал се
кретарем парткома Б. Г. Ма- 
харадзе, заместителем секре
таря —  Д. П. Челидзе.

(Г р узИ Н Ф О РМ ).

Е Д И Н О Д У Ш Н О Е  О Д О Б Р Е Н И Е
СОБРАНИЕ АКТИВА ЮГО-ОСЕТИНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ И ЦХИНВАЛЬСКОЙ 

ГОРОДСКОЙ ОРГАНИЗАЦИЙ КОМПАРТИИ ГРУЗИИ

Ц Х И Н В А Л И . 27 декабря. 
(Корр. ГрузИ Н  Ф О Р М  а).
Здесь состоялось собрание 

. актива Юго-Осетинской об
ластной и Цхинвальской го
родской организаций Ком
партии Грузии, обсудившее 
вопрос «О б  итогах декабрь
ского (1973 г.) Пленума ЦК 
КПСС и задачах партийных 
организаций Юго-Осетинской 
автономной области».

На собрании выступили —  
первый секретарь Юго-Осе
тинского обкома КП  Грузии

Ф. С. Санакоев, первый сек
ретарь Цхинвальского райко
ма КП  Грузии Р . П. Цховре- 
бов, первый секретарь Цхин
вальского горкома партии 
У. Б. Санакоев, секретарь 
парткома колхоза имени Гу- 
рамишвили села Авневи Зна- 
урского района В. А . Чихла- 
дзе, заведующий отделом 
просвещения облисполкома 
Юго-Осетии Г. И. Дзагоев, 
председатель Джавского рай
исполкома М. С. Магкоев, ра
ботница Цхинвальской швей

ной фабрики Е. Г. Чехоева, 
директор Захорского живот
новодческого совхоза Ленин- 
горского района Ш . И. Хачи- 
ров и другие.

Собрание актива в приня
той резолюции целиком и 
полностью одобрило решения 
декабрьского (1973 г.) П ле
нума Ц К  КПСС и приняло их 
к неуклонному исполнению, 
наметило меры по мобилиза
ции трудящихся области на 
выполнение заданий четвер
того, определяющего года 
пятилетки.

И количество, и качество
Завершила годовую производствен

ную программу бригада отделочно
сборочного цеха Тбилисского дерево» 
обрабатывающего комбината, руково
димая Ш . Цулукидзе. Ежемесячно 
она поставляет торговым организаци
ям республики 700 сервантов. Это

Выпускникам  
школ -  прочные 
з н а н и я

Состоялось расширенное 
заседание коллегии Мини
стерства просвещ е н и я 
Грузинской С С Р  с участи
ем министров просвеще
ния Абхазской и Аджар
ской А С С Р , заведующих 
Юго-Осетинским област
ным, городскими и рай
онными отделами на|юд- 
ного образования респуб
лики, представителей Ми- 
нисте р с т в а высшего и 
среднего специального об
разования р е с п ублнки, 
ректоров, проректоров и 
председателей приемных 
экзаменационных комис
сий вузов, директоров, эа- 
цучёй и преподавателей 
ряда школ республики.

Коллегия обсудила во
прос об итогах перевод
ных, выпускных экзаме
нов и экзаменов на ат
тестат зрелости в 1972- 
1973 учеоном году в шко
лах  республики и резуль
татах вступительных эк
заменов в вузы.

Б обсуждении приняли 
участие ректор Тбилис
ского пединститута Н. Ва- 
садзе, ректор Грузинского 
политехнического инсти
тута имени Б. И. Ленина 
А .  Дзидзигури, проректор 
Тбилисского государствен
ного университета Г. Чи- 
лащвили, ироректор Тби
лисского медицинского ин
ститута Р. Хоперия, ми
нистр высшего и средне
го специального образова
ния 1'. Джибладзе, дирек
тора и учителя школ рес- 
пуолнкн.

Па коллегии было отме
чено, что переходные, вы
пускные экзамены и экза
мены на аттестат зрело
сти в 1972-1973 учеб
ном году прошли органи
зованно, с учетом инст
рукции вышестоящих ор
ганов. Иедколлек т и в ы 
школ со всей ответствен
ностью подошли к этому 
важному мероприятию и 
ооъектив’но оценили зна
ния учащихся, которые, 
как доказали экзамены, 
стали оолее глубокими и 
прочными.

На коллегии были от
мечены и имевшие место 
в работе нарушения. Пре
жде всего резудь т а т ы 
вступительных экзаменов 
в вузы показали, что уро
вень знании некоторых 
выпускников шкод все 
еще не соответствует оцен
кам. выставленным им в 
аттестатах.

За допущенные наруше
ния в аттестации учащих
ся решением коллегии ос
вобождены от занимаемой 
должности дире к т о р а 
ш кол И. Ж урули  (ква- 
рельская средняя школа), 
Н. Кобахидзе (карельская 
средняя ш кола), Э. Ле- 
жава (орджоникидзевская 
средняя ш кола), Г. Ова- 
кян (тбилисская средняя 
ш кола Ха 95 ). Ряд  дирек
торов, завучей, учителей 
грузинского, русского и 
иностранных языков, ма
тематики, физики, химии, 
биологии строго наказан 
за низко» качество обу
чения н либерализм в 
оценке знаний.

Коллегия аннулировала 
решение педсоветов неко
торых школ о присужде
нии золотых медалей уча
щимся, получившим не
удовлетворительные оцен
ки на вступительных экза
менах в вузы.

Работу коллегии поды
тожила министр просвеще
ния Грузинской С С Р  
Т. Лашкарашвили.

В работе коллегия при
нял участие и выступил с 
речью заведующий отде
лом  науки и учебных заве
дений Ц К  КП  Г р у з и н  
Э. А . Сехниашвили.

(Гр узИ Н Ф О РМ ).

значительно больш е запланированного 
количества. В бригаде придают боль
шое значение правильной организации 
труда, берегут каждую рабочую мину
ту.

Успешно выполняется задание по 
выпуску строганного шпона. Рабочие 
Д. Ш авлохов и О. Патенадзе уже реа
лизовали свой годовой план. И на этом 
участке проводится большая работа по 
повышению производительности тру
да, улучшению его условий. На днях

МОЛОЧНЫЕ
Р Е К И

1.400 голов крупного рогато
го скота насчитывается на жи
вотноводческих фермах Гачмай
ского молочно-овощного сов
хоза Гардабанского района. 
Среди них — пятьсот продук
тивных коров. Высокие обяза
тельства, взятые гачианскимн 
животноводами на ударный год 
пятилетки, успешно реализуют
ся. Государству уже продано 
сверх плана около двухсот 
центнеров молока.

И а с н и м к е :  лучшие дояр
ам хозяйства К. Гусейнова и 
С  Мамедова.

Фото И. Давиташвили.
(Ф отохрон и ка

ГрузИ Н ФО РМ а).

завершится реконструкция фанерного 
цеха, снабженного новейшими меха
низмами; бесшумным фанерно-стро
гальным станком, механизированным 
съемочным аппаратом, пропарочным 
оборудованием. Все это позволит уве
личить выпуск продукции— в 1974 го 
ду запланировано произвести более се
мя миллионов квадратных метров стро
ганного шпона, значительно повысить 
его качество.

(Г р у зИ Н Ф О Р М ).

М Е Д А Л И —
У Ч А Щ И М С Я

В Государственном коми
тете Совета Министров Гру
зинской С С Р  по профессио
нально-техническому обра
зованию состоялось вруче
ние дипломов и медалей 
ВДНХ С С С Р . Главный коми
тет выставки ежегодно пре
мирует лучшие оаботы тех
нических круж ков профтех
училищ. В этом  году дипло
мов 3-й степени удостои
лись Тбилисское техническое 
училище № 38 и Сурамское 
сельское среднее профес
сионал»^ - .ехническое учи
лище № 14.

Серебряной медали уд о 
стоен сотрудник Тбилисско
го училища № 38 инженер- 
лаборант В. Ш мелев. Брон
зовая медаль присуждена 
мастеру производственного 
обучения О . Панцулая и 
преподавателям Сурамского 
училища Л . Грдзелишвили и 
Э . Китиашвили. М едалей 
«Юный участник ВДНХ» удо 
стоены учащ иеся А . Асату- 
ров, Т . Агаджанов, 3 . Бере- 
дзе , В . Кобзиев, В. Нигурие- 
ни, Т. С ихарулидзе, Ш . Ге- 
сиашвили, Б . Л о м и д  з  в, 
Л . Мёвшишвили, Л . Пилиееа, 
Н . Пункпаладзе. Все они по
лучили такж е денеж ные про
мни.

О Б Щ И М И  У С И Л И Я М И

ишязшшш

ГО РИ Й С К И И  консерв
ный завод —  одно из 
передовых предприя

тий «Грузконсервтре с т а » .  
Коллектив завода из года в 
год увеличивает объем  вы
пускаемой продукции, улуч 
шает ее качество. С большим 
превышением были выполне
ны государственные планы 
первых двух лет девяток пя
тилетки. Успешно трудятся 
консервщики н в нынешнем 
году.

сейчас горийские консерв
щики по примеру коллекти
вов передовых предприятий 
нашей страны разработали и 
приняли встречный план иа 
1У74 год. Он предусматрива
ет выпуск 38.000.000 ус
ловных банок консервов, 
реализацию продукция на 
0.800.000 рублей.

Очень важ н о , ч т о б ы  
встречный план был под
креплен неооходимыми для 
его выполнения технико-эко
номическими мероприятиями. 
Многое в этом зависит непо
средственно от самого кол
лектива. Однако немаловаж
ную роль играют н взаимоот
ношения с заготовительными 
организациями, обеспечиваю
щими предприятие сырьем. 
Б первую очередь речь идет 
о заготовительной конторе 
Горниского района, на долю 
которой приходится 6 0 — 65 
процентов всех плодов н ово
щей, перерабатываемых заво
дом.

И  вот недавно на завод 
для «выяснения отношений» 
пришли представители кол
лектива- заготовите л  ь н о й 
конторы.

Разговор получился откро
венным и полезным. Правда, 
не во всех вопросах стороны 
сразу пришли к единому мне
нию. Но одно было бесспор
но —  успешное выполне
ние заводом государственно
го плана 1974 года во многом 
будет зависеть от того, на-
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сколько заготовителя смо
гут ритмично, четко и по гра
фику обеспечить предприя
тие сырьем.

Что нужно для  этого сде
лать? Решение некоторых во
просов зависит от вышестоя
щих органов. Другие мож
но урегулировать на ме
сте. Б  частности, необходимо 
с  будущего года устранить' 
резкое расхождение в пла
нах завода и заготовительной 
организации. Броме того, по 
мнению участников встре’ш, 
надо вернуться к необоснован
но отвергнутой практике за
крепления за  заводом от
дельных хозяйств Горийско- 
ю  района. Б  настоящее вре
мя такую функцию выполня
ет только одно хозяйство —  
Бербукский овощеводческий 
совхоз, который, естествен
но. не в состоянии удовлетво
рить запросы предприятия 
на овощи, в особенности, на 
зелень. Например, приправы 
для  консервов заготовляются 
силами самого завода.

Настало время планиро
вать хозяйствам производст
во овощей для  завода раз
дельно по видам. Ведь сей
час нередко хозяйства пере
выполняют планы по общей 
сдаче овощей, перекрывая 
недостачу одного вида избы
точной доставкой другого, а 
работники завода ездят из 
района в район в поисках 
оуквально одной тонны мор
кови или зелени. Д ля  реше
ния этого вопроса, видимо, 
надо, чтобы за «круглы м  сто
ло м » собрались представите
ли и « 1’рузконсервтреста», 
и Министерства сельского 
хозяйства, и трестов Мини
стерства совхозов.

На работу завода отрица
тельно влияют частые нару
шения графика сдачи сырья. 
Этот процесс обычно про
исходит хаотично —  в каком 
хозяйстве приступят к убор
ке той или иной продукции, 
ту и сдает заводу заготкон-.

тора. Н примеру, по графику 
заготконтора к сдаче заводу 
капусты должна бы ла при
ступить 10 ноября. Факти
чески же капуста начала по
ступать уже с конца октяб
ря. когда завод занимался, в 
основном, переработкой се
мечковых плодов. Сегодня 
же завод нуждается в капу
сте, а заготконтора, которая 
■ свое время больш ую часть 
этой продукции уже отправи
ла  торговым организациям, с 
трудом удовлетворяет по
требности предприятия.

В последнее время в Го- 
рняском районе в несколько 
раз увеличились площади 
под ранними сортами семеч
ковых. Многие хозяйства од
новременно убирают урожай, 
н заготконторе волей-нево
лей приходится нарушать ус
тановленный график сдачи 
плодов. А  отсюда —  арит
мичность в работе предприя
тия —  то простаивает обору
дование, то непомерно воз
растают нагрузки.

Есть у  консервщиков пре
тензии и к качеству посту
пающего сырья. Причем, 
здесь дело доходит до курь
еза; по некоторым видам про
дуктов существующие стан
дарты заготовки и переработ
ки не совпадают. Видимо, эти 
стандарты нужно привести к 
единому знаменателю. Кро
ме того, заготконторе пред
стоит внедрить распростра
ненные в других республи
ках плодокалибровочпые ма
шины. Они помогли бы кон
сервщикам увеличить произ
водство продукции высшего 
м первого сортов.

С  другой стороны, ритмич
ная. оесиеребоияая работа 
завода во многом зависит и 
от того, насколько сумеют 
сами консервщики встретить 
урожай во всеоружии. Ведь 
нередко затягивается прием 
скоропортящихся продуктов. 
Имеющийся на заводе холо
дильник давно уже не соот

ветствует мощности пред
приятия.

В ходе обсуждения взаим
ных обязательств коллекти
вы консервного завода и за
готовительной конторы ре
шили направить совместные 
усилия на реализацию повы
шенного плана. Д ля  этого 
заготовители обязались мак
симально соблюдать график 
сдачи сырья, повысив одно
временно ответственность за  
качество сдаваемой заводу 
продукции. Особое внимание 
будет уделено заготовке при
прав для консервов. И, что 
очень важно, контора будет 
заблаговременно ставить в 
известность руководство за
вода об ожидающихся изме
нениях в сроках поставки то
го или иного сырья.

В свою очередь, коллектив 
консервного завода обязался 
к очередному сезону пустить 
в эксплуатацию новый цех 
натуральных яблочных со
ков, что будет способствовать 
бесперебойному приему ран
них плодов. Реш ено ускорить 
строительство нового холо 
дильника, рассчитанного на 
600 тонн единовременного 
хранения сырья. Предусмот
рены также внедрение поточ
ных линий для  выработки 
овощных консервов н компо
тов, установка косточкодо
стающей и закаточной ма
шин.

Б  разгар нового сезона 
уборки и переработки уро
жая труженики завода реши
л а  в случае необходимости 
помочь хозяйствам в уборке 
скороиортящихся плодов и 
овощей. На заводе будет ус
тановлено дежурство руково
дящих работников предприя
тия, которые помогут быс
трейшему урегулированию 
всех неполадок и разногла
сий между смежниками, ус
корению приемки сырья.

Б  разработке программы 
сотрудничества на будущий 
год приняла участие и район
ная госинспекция закупок м 
заготовок сельскохозяйствен
ных продуктов. Ее коллектив 
обещ ал усилить контроль за 
качеством поставляемой заво
ду продукции. Тесные кон
такты заготовителей и про
изводственников будут зало
гом успешного выполнения 
встречного плана.

А. ТАБАТАДЗЕ.
(корр. «Зари Востока»).

Н А У К А — ПРОИЗВОДСТВУ

РАСТУЩАЯ РОЛЬ 
МАЛЫХ МАШИН

Электротехническая про
мышленность —  одна из ве
дущих отраслей машино
строения. Это подчеркнуто в 
Дире к т и в а х X X IV  съезда 
КПСС. В  текущей пятилет
ке перед отраслью поставле
на задача резко увеличить 
выпуск продукции за счет по
вышения производительности 
труда при значительн о м 
улучшении качества электро
оборудования.

Остановим свое внимание 
на электрических машинах 
малой мощности; они состав
ляют значительную часть вы
пускаемых в Советском С о
юзе электродвигателей.. Где 
только не используются эти 
машины: в станкостроении,
авиации, быту, сельском хо
зяйстве, в счетно-вычисли
тельной технике, различных 
автоматических системах.

Начиная е  1955 г. про
изводство нх каждую пяти
летку удваивается и по пла

ну в 1975 году долашо до
стичь более сорока миллио
нов штук. Темпы ежегодного 
роста производства электри
ческих машин малой мощно
сти обусловлены растущими 
потрооностями промышлен
ного развития, механизацией 
быта: они значительно выше 
среднегодовых темпов роста 
электротехнической промыш
ленности в целом.

Большую часть малых ма
шин составляют бытовые 
приборы. В  настоящее время 
для их производства требу
ются десятки миллионов 
штук однофазных двигате
лей. ,11 их надо выпускать, 
так как домашняя техника 
высвобождает человека, эко
номит труд и время, имеет 
огромное экономическое н 
социальное • значение. Обес
печенность ' населения быто
выми электромеханическими 
товарами в Советском Со
юзе непрерывно повышается.

Так. бытовых кухонных элек
тромеханических машин и 
приборов в 1976 г. было вы
пущено в тринадцать с поло
виной раз больш е, чем в 
1965 г., бытовых оптических 
электромеханических изде
лий —  в 4,2 раза, холодиль
ников —  в 2,8 раза и т. д.

Крупным потребителем ми
кродвигателей являются так
же предприятия по производ
ству автоматических ус
тройств.

В  1970 году на базе тби
лисского отделения Всесоюз
ного научно-исследователь
ского института «Электро- 
маш » был организован Всесо
юзный научно-исследователь
ский проектно-конструктор
ский институт технологии 
электрических машип малой 
мощности —  В Н И И ТМ Э , го
ловной институт в области 
технологии электрических ма
шин малой мощности. Его за 
дачи —  вести научные ис
следования и разработку пер
спективной комплексной тех
нологии массового производ
ства этих мащин. создавать 
специальное и специализиро 
ванное оборудование, средст
ва механизации н автомати
зации технологических про
цессов для их производства: 
на соответствующих электро 
машиностроительных заводах 
нашей страны создавать си
стемы научной организации

труда и управления произ
водством.

За этот небольшой проме
жуток времени институт 
осуществил разработку ком
плекса технологических про
цессов и специального тех
нологического оборудования 
для двигателей малой мощно
сти разных марок. Эн тесио 
сотрудничает с  тбилисским 
заводом «М икродвигатель», 
помогая производству осво
ить иовую серию электро
двигателей 4 А . Серия весьма 
перспективна, на нее уже 
есть заказы , от зарубежных 
стран.

Помимо этого, нашим кол
лективом разработан ком
плекс технологически* про
цессов и оборудования. Ин
ститут успел завоевать авто
ритет в масштабе страны. 
Бот почему именно у нас, во 
В Н И И ТМ Э , недавно бы ла 
проведена всесоюзная науч
но-техническая конференция 

• на тему «Н овы е технологи
ческие процессы и оборудо
вание для производства элек
трических машин малой мощ
ности». в работе которой при
няли участие крупные совет
ские ученые и специалисты 
отечественного электромаши
ностроения, а также гости из 
П о л ь с к о й  Народной Респуб
лики.

Ш. ГОГИЧАЙШВИЛИ. 
зав. отделом 
ВНИИТМЭ.
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«Горькое слово 
о сладком холоде»

Так назывались опублико
ванные в «Заре Востока» 
материалы рейда, проведен
ного редакцией газеты  со
вместно с органами внутрен
ний дел  и представителями 
общ естве н и о  с т  и города 
Тбилиси. В них шла речь о 
грубы х нарушениях правил 
торговли мороженым а сто
лице нашей республики. В 
частности, приводились кон
кретны е факты  обсчета по
требителей продавцами ма
газинов № 78 и № 119 
Тбилпищеторга № 1.

М атериалы рейда редак
ция направила в Тбилпище- 
тор г № 1. Естественно было 
ожидать, что дирекция тор
га примет строгие меры в 
отношении лиц, позорящих 
честь работников советской 
торговли, а сами ф акты  на
рушений будут обсуждены 
на собрании торга . К  сожа
лению , как дирекция, так и 
объед  и н е н н ы й  комитет 
проф сою за торга стали на 
путь покрывательства на
руш ителей.

Лишь спустя две недели 
после получения материа
лов рейда дирекция торга 
обратилась в объединенный 
ком итет профсою за с  прось
бой дать согласие на уволь
нение виновных. И ту т коми
те т принимает весьма ори
гинальное реш ение: «Дать 
согласие дирекции торга о 
снятии с работы ^продавщиц 
магазина №  78 Н . Матииян 
и М . Николаевой.#

Учитывая долголет и ю ю 
работу Николаевой и М ати
иян, и то , .что  они ещ е не 
были замечены в каких-ли
бо наруш ениях, объединен
ный комитет проф сою за хо
датай ствует перед дирек
цией торга об их использо
вании на другой работе».

Интересно знать, какую  
«др угую  работу» имели в 
виду профсою зны е деятели 
торга? Ведь яснее ясного : 
лицам , запятнавшим себя 
нечестным отнош ением к 
работе, не м есто  в тор
говле . Подобная бесприн
ципность членов объединен
ного комитета профсою за 
способствовала том у, что 
материалы рейда оказались 
под сукном .

Лишь после вмеш ательст
ва редакции заместитель 
директора Тбилпищеторга 
№  1 Ш . Пачуашвили напра
вил материалы рейда в 
прокуратуру Калининского 
района города Тбилиси. Но 
и зд есь  забртливый зам е
ститель директора поста
рался смягчить обстоятель
ства дела . Препровождая 
м атериалы  рейда, он пишет 
в прокуратуру :
' «Д ирекция Т б и л л и щ е -  
тор га №  1 не исключает 
ошибки со стороны работ
ников магазина из-за боль
шого количества потреби
телей . Очевидно, ту т  были 
перепутаны заказы ».

Вот ведь все как просто. 
П одум аеш ь, обсчитали, об
весили, —  то ли ещ е быва
е т , ,  когда много народу!

Но зачем  надо навязывать 
следственны м  органам  свои 
соображ ения по поводу слу
чившегося? Наверное, про
куратура и сама м ож ет пре
красно во всем разобрать
ся .

СУДЕБНАЯ ХРОНИКА

ПОЛУЧИЛ  
ПО ЗАСЛУГАМ

Жители села Шкмери Он-
ского района не раз сталки
вались с фактами обмана и 
о б в е с а  покупателей, по
стоянным завышением цен 
на товары. А виновник это
го  откровенного мошенни
чества был один —  заве
дующий магазином Р. Сул- 
танишвили. Ранее он уже 
привлекался к уголовной от
ветственности, но остался 
на свободе, и. видимо, чув
ствуя свою безнаказанности, 
продолжал работать по- 
прежнему.

А когда в магазине обна
ружилась недостача, нечи
стый на руку завмаг решил 
разыграть сцену ограбления 
магазина. Ночью он разбил 
стекло. проник в магазин 
через окно и. уходя, оста
вил двввь открытой.

П од тяжестью улик, пре
ступник призна1 свою вину. 
Народный суд приговорил 
Р. Султанишвили к шести 
годам лишения свободы с 
отбыванием срока наказа
ния в колонии усиленного 
режима.

“ Ш. ГВИНИАНИДЗЕ.
(Корр. «Зари Востока»).

КАК ЛЕТЕТЬ 
К ЗВЕЗДАМ?

/ г / „

" а

МЕЖЗВЕЗДНЫЕ ЗОНДЫ АКТИВНАЯ СТРАТЕ
ГИЯ #  РАСЧЕТЫ  МАТЕМАТИКОВ ОБНАДЕЖИВА
ЮТ #  МИГРАЦИЯ ЖИЗНИ В КОСМОСЕ ВОЗМОЖНА.

В 1600 году на площади 
Цветов в Риме на костер ин
квизиции взошел Джордано 
Бруно: церковь не смогла 
простить гениальному ерети
ку богопротивной проповеди 
о множественности обитае
мых миров. С тех пор почти 
четыре столетия идея эта 
продолжала оставаться чи
сто умозрительной. И вот се
годня земляне приступают к 
экспериментальной ее про
верке.

Предложены две страте
гии поиска внеземных циви
лизаций. Одна из них —  
прослушивание небосвода с 
помощью высокочувствитель
ных радиотелескопов в ши

роком диапазоне радиоволн— 
уже начала осуществляться 
практически (в нашей стране 
поиск сигналов искусствен
ного происхождения сейчас 
независимо ведут две груп
пы радиоастрономов).

Вторая стратегия поиска 
инопланетного разума: пере
дача своих радиопозывных с 
четко выраженными крите
риями искусственности, а 
также посылка в заранер на
меченные районы космоса 
межзвездных зондов с кибер
нетическими роботами на 
борту. Последняя идея бы
ла предложена одновременно 
советским астрофизиком Ио
сифом Ш кловским и амери

канским радиоастроно м о м
Р. Брэйсвеллом.

Надо сказать, что с пози
ций активной стратегии по
сылка зондов —  лучший спо
соб донести до гипотетиче
ских цивилизаций весть о 
своем существовании. В са
мом деле, ведь не обяватель- 
но, что эти цивилизации счи
тают разумным иметь служ 
бу непрерывного прослуши
вания бесчисленного количе
ства звезд. А  уж если поиск 
с их стороны все-таки ведет
ся, кто поручится, что они 
направят свои антенны в сто
рону ничем не примечатель
ной звезды, именуемой нами 
Солнцем? Не заметить же 
искусственных сигналов, пе
редаваемых с подлетевшего 
близко к звезде аппарата, вы
сокоразвитая цивилиза ц и я 
просто не сможет.

Предложен ряд остроум
ных методов, с помощью ко
торых бортовая аппаратура 
нашего зонда «наведет» по
исковую служ бу инопланетян 
на Солнечную систему, и в 
результате можно Достаточно 
быстро установить взаимный 
контакт. Однако это лиш ь од

на сторона проблемы. Другая 
связана с характером самого 
полета через невообразимые 
дали межзвездных прост
ранств. Главный вопрос фор
мулировался так: какой долж
на быть траектория полета, 
чтобы кибернетический зонд 
достиг намеченной звезды и 
вышел на орбиту вокруг нее 
при наименьших энергетиче
ских затратах?

В расчетах пришлось учи
тывать «г о р у »  факторов: не
точности знания гравитацион
ного пс^енциала Галактики, 
расстояния до выбранных 
звезд, скорости и продолжи
тельность разгона, необхо
димые маневры в межзвезд
ном пространстве, момент 
начала торможения, условия 
выхода на расчетную орби
ту  искусственного спутника 
заданной звезды и, наконец, 
механизм сближения с той 
или иной обращающейся око
ло  звезды планетой. С леду
ет подчеркнуть, что только 
ювелирная .  точность таких 
расчетов позволит будущим 
зондам выполнить планируе
мую миссию. Управлять с 
Земли аппаратами, находя

щимися на межзвездных рас
стояниях, невозможно в си
лу  ограничений, наклады
ваемых природой. Значит, 
цавигация в процессе полета, 
наведение зонда на выбран
ную звезду должны осуще
ствляться автономно, по про
грамме, рассчитанной на Зем
ле  и заложенной в память 
кибернетического робота.

На проходившем осенью 
1973 года в Баку X X IV  Ме
ждународном астронавтиче- 
ском конгрессе советские спе
циалисты сообщили, что рас
считаны траектории полета 
зондов и выхода их на орби
ту вокруг ближайших к 
Солнцу звезд: «эпсилон-Эри- 
дана», «тау-Кита», «эпсилон- 
Индейца» и «звезды  Бар
нарда». Последняя интересна 
тем, что у нее замечены ко
лебания относительно неко
его среднего положения. Уче
ные считают, что этим она 
обязана воздействию обра
щающихся вокруг нее двух 
планет с массой типа Юпи
тера и Сатурна.

Как же лететь в этот за
манчивый «барнардовский» 
уголок космоса? Авторы ра

счетов исходили из того, что 
зонд будет снабжен перспек
тивным электрореактивным 
ионным двигателем с регу
лируемой тягой. Весь путь 
они условно разделили на 
три участка. Первый конча
ется там. где практически 
исчезает поле тяго т е н и я  
Солнца. На протяжении этой 
части траектории длиной 60 
тысяч астрономических еди
ниц (одна астрономическая 
единица соответствует рас
стоянию от Солнца до Зем
ли ) зонд, как показали ра
счеты, должен непрерывно 
ускоряться до скорости 9.500 
километров в секунду. На это 
уйдет 60 пет. ВторсШ участок 
пути —  галактический, мар
шевый. На него приходится 
около 80 процентов марнгоу- 
та. Когда до звезды Барнар
да останется около 17 астро
номических единиц, на ап
парат начнет воздействовать 
поле ее тяготения. В сфере 
его действия, то есть на тре
тьем участке траектории, не
обходимо осуществлять не
прерывное торможение зон
да, на что уйдет 30 лет. П ол

ное расстояние от Солнца до 
звезды Барнарда —  380 ты
сяч астрономических еди
ниц. Оценки показали, что в 
зависимости от выбранных 
параметров движения время 
полета зонда до этой звезды 
составит 190— 290 лет. •

Другой вывод, к которому 
пришли ученые, состоит в 
том, что роботы, оснащенные 
ионными (плазменными) дви
гателями, в состоянии до
браться лишь до тех звезд, 
которые находятся в радиусе 
не свыше 12— 15 световых 
лет  от Солнца. Однако и это
го вполне достаточно, счита
ют авторы выполненных ис
следований, чтобы гипотезу о 
возможной миграции жизни 
в Солнечную систему из 
районов других звезд считать 
вполне правомерной.

Итак, первые «карты » на
вигации в безбрежном океа
не космоса составлены. Кто 
и когда отправится по ним 
выполнять фантастическую 
миссию межзвездной связи, 
покажет время.

Олег БОРИСОВ.

ЛЕКАРСТВА 
И Д У Т  

ЗА РУБЕЖ

Тбилиси. Комсомольская пло
щадь № 2. Это адрес химико- 
ф а р м а  цеатического завода, 
продукция которого хорошо 
известна не только в Совет
ском Союзе, но и далеко за 

^  пределами.
Сейчас предприятие выпускает более 50 наименований пре

паратов, которые отгружаютсв в Москву, Владивосток, Магадан, 
Калининград и в другие города нашей страны. Идут лекарства и 
за рубеж. В частности, они отправлены на Кубу и в некоторые стра
ны Азии.

На с н и м к е :  фасовщица таблето-фасоаочного цеха М. Ча- 
чанидзе.

Ф ото  и текст Н. Тбилеям.

У Ч А Т С Я  ЮНЫЕ ХУДОЖ НИКИ
Горийская детская худо

жественная школа. В центре 
города для  нее выстроено 
красивое здание из стекла л  
бетона. 100 ребят, увлечен
ных изобразительным ис
кусством, приходят сюда 
ежедневно в занимаются сво
им любимым делом. Юные 
художники изучают рисова
ние. живопись маслом и ак
варелью, лепку, компози
цию, историю искусств.

Просторные классы и ма
стерские позволяют квали
фицированным педаго г а м ,  
руководимым директором 
ш колы В. Арчвадзе, вести 
плодотворную работу. Ш ко
л у  посещают дети от 9 до 
13-летнего возраста не толь
ко из города, но и близлежа
щих сед.

В  новом здании школы

имеется большой выставоч
ный зал. Здесь будут устра
иваться выставки работ ху
дожников республики.

Горийская детская худо
жественная школа существу
ет с 1957 года. Часто устраи
ваются выставки юных ху
дожников в Гори и селах рай
она. Работы учащихся не 
раз завоевывали дипломы и 
медали на всесоюзных и рес
публиканских выставках дет
ского творчества.

Н а  с н и м к е :  ученик
четвертого класса Мурман 
Биганов на уроке лепки.

Фото М. Датмкашвилм.
(Ф о т о х р о н и к а
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СПОРТ

НИЧЬЯ В П О Л Ь З У  Л И Д Е Р А
В восьмом туре шахматно

го чемпионата страны удиви
ла  всех лидер соревнования 
Козловская. Она за 10 минут 
сыграла вничью с Педько. 
Правда, эта ничья, как выяс
нилось несколькими часами 
позже, укрепила ее турнир
ное положение.

К  сожалению, в этом туре 
произошла сенсация. Гаприн- 
дашвили грубо ошиблась на 
30-м ходу и, потеряв ферзя, 
признала себя побежденной 
во встрече со Стрельниковой. 
Азартно провели свою партию 
Матвеева и Чибурданидзе. По 
дебюту алма-атинская шах
матистка получила лучшие 
шансы. Тбилисская школьни
ца активно защищалась и в 
один момент эффек т н ы м 
ударом могла получить боль
шое преимущество, но и из
бранное ею продолжение так
же привело к очень сложной 
и интересной борьбе. Посте
пенно Майя начала переигры

вать соперницу, а незадолго 
до контроля обе ее ладьи 
вторглись на вторую горизон
таль, зажав в мертвой хватке 
неприятельского короля. Но 
в этот момент Чибурданидзе 
в выигранной позиции поспе
ш ила разменять одну из ла
дей, и сейчас в отложенной 
позиции, представляющей 
теоретический интерес, толь
ко подробный анализ пока
жет, достаточно ли  преиму
щество Майи для победы.

В  партии Фомина— А лехи 
на черные, последовательно 
проведя атаку, одержали по
беду на 28-м ходу. Стернина 
не разобралась в тонкостях 
эндшпиля и проиграла Моро
зовой. Уж е дебют в партии 
Медяникова— Кислова пока
зал, что обе стороны настрое
ны агрессивно. Н о в заключи
тельной стадии этой огне
дышащей партии словно 
смерчь пронесся над доской,

уничтожив все боевые поряд
ки. В итоге —  ничья.

Многие участницы приеха
ли в Тбилиси со своими тре
нерами. Но на турнире име
ются и свои новшества. Так, 
международный мастер Ва
лентина Борисенко прибыла 
с мужем— гроссмейстером в 
игре по переписке, известным 
советским теоретиком Геор
гием Борисенко и сыном, 
также неплохим шахматистом.

Вчера в девятом туре Чи
бурданидзе победила Стерни- 
ну, Алехина —  Муленко, 
Ш у л ь — Затуловскую, Козлов
ская —  Гринфельд. Встреча 
Любарская —  Борисенко за
кончилась вничью. В отло
женной позиции Гапринда- 
швили выигрывает у  Зворы
киной.

Лидирует по-преж н е м у  
Козловская —  7,5 очка.

Э. ГУФЕЛЬД. 
международный гроссмейстер.

Лауреаты года
П яти кратн ая  чемпионка мира 

■  Европы  в парном  катании на
коньках, обладательни ц а  золотой  
олим пийской  м едали  24-летняя 
м осковская студентка  И рина Р од 
нина (Ц С К А )  возглавила  список 
лу ч ш и х  советских спортсменов 
1973 года.

Среди лаур еатов  этого  своеобраз
ного  конкурса такж е абсолю тн ая  
чемпионка мира и Европы  по 
спортивной гим настике Л ю д м и ла  
Турищ ева  ( «Д и н а м о » ,  Ростов-на- 
Д о н у ),  рекордсменка м ира в м е
тании диска  Ф аи на  М елы ш к  
( «С п а р т а к », М оск ва ), абсолю тн ая  
чемпионка мира по худож ествен 
ной гим настике Г али м а  Ш угур о - 
ва (сп о р т к лу б  «К р а с н о е  З н а м я », 
О м с к ), рекордсменка мира в 
толкании  ядра  Н адеж да  Чиж ова 
( «С п а р т а к », Л ен и н гр а д ), напада
ю щ ий сборной  СССР но хоккею , 
чемпион мира и Европы Валерий 
Х арлам ов  (Ц С К А ) ,  рекордсмен и 
чемпион м ира по тя ж ело й  а тле 
тике П а в ел  П ервуш ин (В о о р уж ен 
ны е Силы , Л ен и н гр а д ), чемпион 
мира но вольной  борьбе м борьбе 
сам бо Л ев а н  Тедиаш вилн  (В о о р у 
ж енны е Силы , Т б и л и с и ), чемпион 
мира по соврем енном у пяти
борью  Н авел  Л ед н ев  (В о о р уж ен 
ны е Силы , Л ьв о в ) и один из пре
тендентов  на звание чемпиона 
мира по ш ахматам  гроссмейстер 
А н атоли й  Карпов (В ооруж ен ны е 
Си лы ,  Л ен инградск ая  о б л а с т ь ).

(Т А С С ).

Дополнительные поезда
Управление Закавказской 

железной дороги выделило 
дополнительные поезда к но
вогоднему празднику.

Помимо обычно курсирую
щих составов, как сообщил 
старший инженер пассажир
ской службы магистрали 
Г. Мастиашвили, выделен 
дополнительный поезд Тби
лиси —  Сочи, который со 
станции формирования будет 
отходить в 18 часов 08 ми
нут по московскому времени 
и курсировать ежедневно до 
14 января 1974 года вклю
чительно.

Дополнител ь н ы й поезд 
Тбилиси —  Батуми из Тби
лиси отходит 28, 29, 30, 
31 декабря, а также 1 и 2 ян
варя 1974 года. Поезд Бату
ми —  Тбилиси из столицы 
Аджарии отправится 28, 29, 
30, 31 декабря и 1, 2 января.

Выделен та&же дополни
тельный поезд Тбилиси —  
Москва, которзт  из Тбилиси 
отойдет 29 декабря.

ЗаМ. редактора 
Г. МУХРАНЕЛИ.

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СЕГОДНЯ

П о первой  программ е. 18.00 —•
П рограм м а. 18.05 —  Д л я  ш к ольн и 
ков. 1. «Н а ш  д я д я  Ш л о * . 2. «Д а 
вайте п еть  в м е с т е » . 18.35 —  О бъяв
лен и я . 18.40 —  «А к т у а л ь н ы е  проб
лем ы  н а у к и * . 19.10 —  И з  М о с к и т  
«С тр ан е  рап ор тует  М осковская  
о б л а с т ь * . 20.00—  «П а м я тн ы й — 73*. 
20.30 —  «М о а м б е *  —  информа
ционная програм м а. 21.00 —  К ино
очерк. 21.10 —  Телепостан овк а  «Я  
и т ы » .  П р ем ьер а . 1-я часть. 22.00—  
И з  М осквы . «В р е м я »  —  информа
ц ионная  програм м а. 22.30 —  те
леп остановка  « Я  и т ы » .  П рем ьера  
2-я часть. 23.20 —  Н овости  П о  
второй пр ограм м е. 18.05 —  В по- 
м ощ ь ш к олам . Ф изик а . 18.50 —  
О бъ яв лен и я . 18.55 —  Д л и  студ ен 
тов . Л ек ц и я  по  истории К П С С . 
19.55 —  Ц в етн ое  телевидение Гру
зин . «З н а н и е * . 20.35 —  Ц ветное 
т елевидени е Гр узи и . Х у д о ж ест 
венны й ф и льм  «З в езд а  в н о ч и * .

РАДИО
СЕГОДНЯ

П Е Р В А Я  ПРО ГРАМ М А

06*35 —  Г р узи н ск ая  балетн ая  м у
зы ка. 08.30 —  Симф оническая м у
зы ка.09.45 —  Грузи нск ие народ
ны е песни. 11.05 —  Р. Л еон к ав ал
л о .  О тры вки и з  оперы  «П а я ц ы * .

11.45 —  «Н а  партийны х конферен
ц и я х » .  12.15 —  П есни  О. Тевдора- 
дзе. 12.25 —  «С траничка  п оэзи и *. 
Н ародны е стихи . 12.30 —  И грает 
Я . Хейф ец. 12.40 —  М еж дународ
ный комментарий. 12.45 —  К он 
ц ерт. 13.40 —  Р . Г ли эр . Торж ест- 
веная увертю ра. 13.50 —  Д л я  
ш кольников. П о  страницам  газеты  
«Н ор ч и  л е н и н е л и » . 14.00 —  П ере
дачи из М осквы . 17.15 —  «Т в о р 
чество м о л о д ы х ». И грает Н . П ет
ров. 17.40 —  П ередача  д л я  ш к оль
ников. 18.05 —  3. П алиаш вили . 
Отрывки из оперы  «Л а т а в р а * .
18.45 —  Ф ан тази я  на темы песен 
советских композиторов. 19.00 —  
«Н а  партийны х конф еренц иях». 
19.15 —  П есни  А .  Андриаш вили . 
19.40 —  И з  М осквы . «Н а  страж е 
п ор я д к а ». 20.00 —  Б алетная  м узы 
ка Л .  Д елиба . 20.30 —  Ради ож ур 
н а л  « «Д л я  вас. лю б о зн а т ел ь н ы е !* .
21.00— «В ечер н яя  ск а зк а *. 21.15—  
К . Гам сахурди а  «Д есни ца  вели 
кого  м астер а *. Отры вки и з  рома
на. 21.45 —  К онц ерт грузинской  
камерной м узы ки . 23.00— Эстрад
ный концерт.

ВТО РАЯ П РО ГРА М М А  •

20.03 —  Грузи нск ие оркестровые 
п ьесы . 20.30 —  П оследн ие изве
стия . 20.35 —  «Д л я  лю би телей  
с п о р т а ». 20.40 —  П оет Мич е л .
21.00— М еж дународны й коммента
рий. 21.05 —  Грузи нск ая  народная 
м узы ка. 21.30 —  П оследние изве
сти я . 21.35 —  В. Асаф ьев. Ф р а г 
м енты  на балета  «Б ахчисарайский 
ф он тан *. 22.00 —  Сцены на епем- 
таклей .

К сведению граждан, 
пользующихся услугами 

сберегательных касс!
В первый рабочий день нового года — 2 ян

варя 1974 года — сберегательные кассы не бу
дут совершать приема и выдачи вкладов и дру
гих денежных операций. В этот день сберега
тельные кассы будут производить причисление 
процентов по вкладам.

= д  Дли удобств» населения 2 январи 1974 года опе- 
Е== рационные части центральных сберегательных 
§ =  касс Периомайсиого района города Тбилиси, горо-
111 ДОИ Сухуми, Гагра, Батуми, Кутаиси, Гори, ►устав*
Щ  Боржоми и Цхалтубо будут производить операции 
5=5 по выдаче и оплате аккредитивов и покупке обли- 
Ц  гаций Государственного 3-процентного внутреине-
5  го выигрышного займа 1966 года.

Грузинское республиканское управление 
гострудсберкасс СССР.

Руководители сельскохозяйственных объектов!
ОБЕСПЕЧЬТЕ СТРОГОЕ СОБЛЮДЕНИЕ 

ПРАВИЛ ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ НА 
ЖИВОТНОВОДЧЕСКИХ ФЕРМ АХ И ПТИЦЕ- 
ФАБРЙКАХ.

Помните, что в зимний период опасность пожа
ра на этих объектах увеличивается.

Обеспечьте соблюдение всех мер предосторож
ности при пользовании электроэнергией и прибо
рами отопления.

БЕРЕГИТЕ НАРОДНОЕ ДОСТОЯНИЕ ОТ 
ПОЖАРОВ.

ДОБРОВОЛЬНОЕ ПОЖ АРНОЕ ОБЩЕСТВО ГРУЗИИ

ВСЕСОЮЗНЫЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ НАУЧНО- 

ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ ИНСТИТУТ ЧАЯ И СУБТРОПИЧЕСКИХ КУЛЬТУР .

О Б Ъ Я В Л Я Е  Т
ПРИЕМ В АСП И РАН ТУРУ НА 1974 ГО Д  ПО  С Л ЕД УЮ Щ И М  СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ :

С О ТРЫ В О М  О Т П РО И З В О Д С ТВ А .
Биохимия;
Вирусология;
Механизация сельскохозяйственного 

производства (аспирант подготавливает
ся для работы на Ьолхидскои комплекс
ной сельскохозяйственной опытной стан
ции);

Агрохимия.
Б Е З  О Т Р Ы В А  ОТ ПРОИЗВОДСТВА.
Микробиология;
Механизация сельскохозяйственного 

производства.
Мелиорация и орошаемое земледе

лие;
Субтропические культуры;
Научная организация и экономика 

труда.
Н аспирантуру с отрывом от произ

водства принимаются граждане С С с Р  не 
старше За лет, а в аспирантуру без от
рыва от производства —  не старше 45 
лет, имеющие законченное высшее обра
зование и проявившие способности к на
учно-исследовательской работе, из чис
ла  специалистов народного хозяйства? и 
молодых специалистов, оканчивающих 
высшие учебные заведения.

Специалисты народного хозяйства, по
ступающие в аспирантуру, должны иметь 
опыт практической работы по профилю 
избранной специальности не менее двух 
лет после окончания высшего учебного 
заведения.

М олодые специалисты допускаются 
к участию в конкурсных экзаменах в ас
пирантуру непосредственно после окон
чания вуза по рекомендациям советов 
высших учебных заведений (факульте
тов).

Выпускники заочных и вечерних выс
ших учебных заведений, имеющие опыт 
практической работы по профилю из
бранной научной специальности не ме
нее двух лет, могут быть допущены при
емными комиссиями к сдаче вступитель

ных экзаменов в аспирантуру непосред
ственно после окончания вузов.

Заявление •  приеме в аспирантуру подается  
на им я директора института  с  прилож ением :

а ) ли ч н о го  ли стк а  по  уч е ту  кадров с фото
карточкой;

О) характеристики е  последнего  м еста  ра
боты ;

в ) списка опубликованны х научны х работ, 
иаучио-гехы ичсских отчетов , сведеиии ои изо
бретениях , оиы тно-коиструкторскнх работах, 
.•ица, ые им ею щ ие опубликованны х научны х 
работ, научы о-техпических отчетов , а такж е 
опы тио-коиетрукторских работ и изобретении, 
представляю т научиы е доклады  (реф ераты ) по 
избранной специальности ;

г )  выписки и з  протокола  заседания  совета 
д л я  ли ц , рекомендованны х в аспирантуру сове
там и вузов  (ф а к ультетов ) непосредственно пос
л е  окончания вы сш его учебного  заведения;

д )  удостоверения но форме Л  6 о  едаче кан
дидатских экзаменов, предусм отренны х по  дан
ной специальности , д л я  ли ц , полн остью  и л и  ча
стично сдавш их кандидатские экзам ены ;

е )  копии докум ента  об  окончании вы сш его 
учебн ого  заведения;

ж ) докум ен та  о  стаж е практической работы 
(вы писки из трудовой  книж ки, заверенной но 
м есту  работы ).

П аспорт и ди плом  об  окончании вы сш его 
учебн ого  заведения представляю тся  лнчы о по
ступаю щ им  в аспирантуру.

Поступающие в аспирантуру сдают 
конкурсные экзамены по специальности, 
истории КПСС и по одному из иностран
ных языков в объеме действующей про
граммы для высших учебных заведений.

Срок подачи заявлений— месяц со дня 
опубликования.

Выезжать в институт на экзамены 
только по вызову директора института.

Лицам, допущенным к сдаче вступи
тельных экзаменов в аспирантуру, предо
ставляется дополнительный отпуск в 30 
календарных дней с сохранением зара
ботной платы по месту работы для под
готовки и сдачи экзаменов.

Аспиранты с отрывом от производст
ва обеспечиваются стипендией в размере 
основного должностного оклада, но не 
свыше 100 руб. в месяц, и общежитием.

Адрес института: Грузинская ССР,
г. Махарадзе, Анасеули.

а д р е с  р е д а к ц и и :
380008, Тбилиси-8, пр. Руставели, 42

ТЕЛ ЕФ О Н Ы :
«3-52-00.   —г ___  ...... . _
ского «оэяйстаа -  93-19-19; литератур* и искусства -  99-93-28; науки, яузоя   „«„„еспонлентской еатм .  обчооо. печати

Ции 93-17 58; п.  ццпнйй — 93-24-17* бтжга» пеом* 9— 93-93^95^ прием объявлений — 93-93-94библиотека — 99-69-21; иведукмций редакцией — 93-24-17; бухгалтерия — 93 93 9», «♦»

ответствен* ого секретаря — 
сель* 

ии форма-
93-18-59; машинописное бюро — 93-18-02;

ТИПОГРАФИЯ ИЗДАТЕЛЬСТВА

а К КП ГРУЗИИ 180008. 
1ЛИСИ-8, УЛ. ЛЕНИНА. 14.

И Н ДЕКС 66432 У Э  08151


